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PAGINA 3 PERSONAJES
£
RAUL TORRES, 
PREM IO «ASIMOV» 
DE NOVELA

Nuestro colaborador 
Raúl Torres, Cronista 
Oficial de Cuenca y 
prestigioso escritor, ha 
ganado el premio 
«ASIMOV» de novela de 
ciencia-ficción con su 
obra «El largo invierno 
del espacio». El certamen 
había sido organizado 
por el Ayuntam iento de 
Cuenca dentro de los 
actos de la Muestra del 
Turism o, el Arte y la 
Cultura de Castilla-La 
M ancha. Nuestra más 
cordial enhorabuena al 
gran escritor conquense 
por este merecido 
galardón que une a 
tantos otros ya 
conseguidos en toda 
España.

M ANUEL JULIA 
DORADO, diputado 
provincial y director del 
Area de C ultura de la 
D iputación de Ciudad 
Real, que ha sido elegido 
nuevamente entre los 
miembros de la Junta 
Rectora de la Federación 
Española de
Universidades Populares.

JOSE CARPIO, 
presidente de la Caja 
de Ahorros de 
Albacete, cuyas 
opiniones sobre la 
economía de dicha 
provincia y de la 
Región se recogen en 
una interesante 
entrevista de nuestro 
colaborador Emilio 
M artínez que 
publicamos en 
páginas interiores.
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La Reina Beatriz de 
Holanda ha concedido al 
Presidente del Gobierno 
castellano-manchego, 

JO S E  BONO, la Gran 
Cruz de la Orden de 
«ORANGE NASSAN», 
condecoración que goza 
de gran prestigio y 
tradición en los Países 
Bajos. La soberana 
holandesa y su esposo el 
príncipe Claus han 
realizado una visita a 
Toledo el pasado 9 de 
octubre, en la que fueron 
atendidos por el

Presidente de la Junta de 
Comunidades.
LA HORA DE 
CASTILLA-LA 
M ANCHA envía a JOSE 
BONO su más cordial 
felicitación.

PEDRO
VALDECANTOS, 
Delegado del Gobierno 
en la Comunidad de 
Castilla-La M ancha y 
G obernador Civil de 
Toledo ha pronunciado 
el pregón de la XXIII 
Fiesta de la Rosa del 
Azafrán, en Consuegra.
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OPINION
EL AGUA 
QUE SE NOS VA A MURCIA

Al fin, tras varios años de conversaciones con la Administración 
Central, parece que los acuerdos sobre el trasvase Tajo-Segura han 
llegado a una solución definitiva. Por supuesto que no ha debido ser 
nada fácil el asunto, tanto por su propia naturaleza como por que 
nuestros políticos saben que la opinión general de los castellano- 
manchegos ha sido y continúa siendo contraria al trasvase. Nadie ig
nora que somos una Región deficitaria en recursos acuíferos, por lo 
que todo aquello que se relaciona con el agua acapara la máxima 
atención. Es público y notorio que el nivel de los pozos está descen
diendo de manera alarmante, debido al aumento de los regadíos; de 
ahí que ya hayan surgido comentarios y profecías respecto a que 
nuestra campiña pudiera ir desertizándose poco a poco.

Empero, al parecer, el asunto del trasvase era un proyecto que 
obedecía a imperativos de rango superior y no había más remedio 
que llevarlo adelante. A sabiendas de que nadie en Castilla-La Man
cha lo deseaba, por lo que cualquier resultado que se obtuviese ten
dría una acogida desfavorable. Incluso cuando, como ha sucedido, se 
nos ofreciera una importante compensación económica. Justipreciar 
el valor del agua en una Región donde las lluvias escasean hasta la 
desesperación es exponerse a no acertar, a quedarse siempre por de
bajo de lo esperado, puesto que se intercambian factores de muy dis
tinto voltaje. Cierto que el dinero resuelve muchos problemas, pero 
en el agua va implícita la regulación ecológica, la climatología, el 
auge agrícola e industrial y tantas otras cosas.

JOSE LOPEZ MARTINEZ

Nos consta que el Presidente José Bono se ha preocupado de 
manera especialísima en este asunto y que esos cinco mil trescientos 
millones de pesetas que ha conseguido vendrán precedidos de muy 
laboriosas negociaciones. Porque en esto de las autonomías regiona
les, beneficiosas, a nuestro entender, para todos, cada cual lucha por 
sacar la mejor tajada y el que se descuida corre el peligro de llevarse 
tan sólo las migajas de la gran tarta a repartir. Mas no ha sido éste 
el caso que nos ocupa. El Presidente de Castilla-La Mancha ha sido 
pragmático en su gestión, ha sacado cuanto le ha sido posible y to
davía vendrán, en años sucesivos, nuevas compensaciones, económi
cas, semejantes, cuando menos, a ésta de ahora. Unos millones con 
los que pueden hacerse muchas cosas.

Sin embargo, cuando uno viaja por la provincia de Albacete y 
cerca de La Roda -por citar un punto concreto- ve cómo el agua se 
nos marcha camino de Levante hacia la cuenca del Segura, no pue
de por menos de sentir una honza punzada en su sensibilidad, en su 
apego a la Región. Porque ese agua que se nos va, discurre por te
rrenos sedientos, por paisajes que la reclaman con suma urgencia. 
Sobre todo en los últimos tramos de la primavera, casi siempre tan 
negados al llover -véase sino el refranero- cuando las cebadas y los 
trigos se las ven y desean para levantar cabeza y los labradores mi
ran y claman al cielo con inmensa desolación. Y luego en el verano, 
cuando la llanura se nos convierte en un secarral. Por eso el trasva
se siempre será visto como una expoliación. Por muchos miles de 
millones que nos den a cambio. ■
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V ^ & J V L w t e
ALCALDE

Ahora tiene usted seis horas y media de radio 
a todo ritmo. Con un hombre acostumbrado a 
transformar en éxito todo lo que toca. Y rodeados de 
un magnífico equipo de colaboradores:

I  Mayra Gómez Kemp.
Para jugar y ganar cada día miles de pesetas.

■  Manuel Martín Ferrand.
U na crítica reflexión sobre lo que pasa y lo que 

a usted le pasa.

■  Alfonso Ussía.
Descubriéndole el mundo de sus sátiras en verso.

■  José Luis Garci.
Que cada día escribirá un cuento inolvidable sobre 

un tema de actualidad.

■  Carlos Pumares.
Hablando desde la radio del mejor cine del mundo.

I  Santiago Amón.
Abriendo la puerta amena de la historia 

y entrando en el mundo del arte.

■  Amando de Miguel.
Con-fa sociedad como objetivo.

■  Luis Angel de la Viuda.
Hablar de dinero está bien visto.

antena3

Privada. Independiente.

ANTENA 3 DE TOLEDO 98.3 
Y 72 emisoras más en toda España.
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ENTREVISTA 
______ CON ... JORGE VERSTRYNGE, 

VICEPRESIDENTE 
DE ALIANZA POPULAR

La derecha es su ideología, «la 
ideología de un amplio grupo social 
en Europa que vota por un progra
ma liberal conservador que es el que 
ha llevado a las naciones del mundo 
occidental al progreso en todos los 
terrenos», y cree que esa ideología y 
el partido que en España la encarna, 
Alianza Popular, van a triunfar en 
las próximas elecciones, porque «es 
el único partido que tiene un progra
ma de gobierno serio, realista y co
herente, y un equipo de hombres 
preparados para llevarlo a cabo».

P.: Jorge, ¿qué le diría a quienes 
piensan que el actual Gobierno es el 
mejor de los posibles hoy?

R.: Ah, ¿Pero se puede aducir algo 
en favor de esteQobierno? Haciendo 
un repaso a temas como el paro, la 
política exterior, la seguridad ciuda
dana, las autonomías, etc. estoy se
guro que ni usted ni yo encontraría
mos razones positivas que nos hicie
ran pensar que éste es el mejor de los 
gobiernos posibles.

P.: ¿Pero está de acuerdo en te 
mas tan importantes como la per
manencia de España en la Alianza 
Atlántica?

R.: Nuestra postura es obvia, per
manecer en la OTAN. El Referén
dum, ya lo hemos dicho repetidas ve
ces, es un problema de partido, una 
promesa electoral del todo incons
ciente. Ahora bien, si se convoca, de 
nuevo volveremos a comportarnos 
de manera responsable, pues esta
mos ante un problema de Estado y  
ante estas cuestiones, la oposición 
que lidera Fraga ha dado muestras 
más que sobradas de ser una oposi
ción leal, que pone por encima de los 
intereses de partido, los intereses de 
España.

P.: No supone esto una vuelta al 
bipartidismo del sistema creado por 
Cánovas del Castillo?

R.: En 1982, en contra de lo que 
opinan muchos políticos, el electora-

«Estoy seguro que ni 
usted ni yo encontraríamos 
razones positivas que nos 
hicieran pensar que éste es 
el mejor de los gobiernos 
posibles.»

do español escogió, a escala nacio
nal, el bipartidismo.

P.: ¿Este bipartidismo ha supues
to alguna contribución del grupo po
pular en la integración de España en 
laCEE?

R.: No, no hemos entrado para 
nada -pues no nos lo han pedido- en 
la negociación de los acuerdos con
cretos, pero está claro que no sólo no 
obstaculizaremos el proceso, sino 
que además lo apoyaremos institu
cionalmente.
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POLITICA AUTONOM ICA

El tema de las autonomías es pro
bablemente uno de los más delica
dos y omnipresentes problemas que 
ha tenido que afrontar el Gobierno 
del señor González.

P.: ¿Cómo ve usted el estado de 
las autonomías?

R.: Pues, como se ha dicho por 
ahí, desde que los socialistas llega
ron al poder, es más bien el Estado 
de las autonosuyas. Pero si repasa
mos el panorama, hay que pensar 
que si los gobiernos autónomos vas
co, catalán, etc. echan de menos la 
política autonómica del Sr. Suárez, 
es que las cosas tienen que estar m uy 
mal.

P.: Se ha repetido muchas veces 
que el paro es la gran lacra social de 
España. Con el Estado de las Autono
mías, este problema afecta más di
rectamente a las Comunidades me
nos desarrolladas. ¿Cuánto tiempo 
necesitaría AP para acabar con el 
paro?

R.: No se puede establecer un ca
lendario para la solución del proble
ma del paro. En las condiciones eco
nómicas internacionales actuales, lo 
único que un partido serio como AP  
puede prometer es una política dis
tinta a la actual en el tema del em 
pleo, para ir reduciendo paulatina
mente la tasa de desempleo.

P.: ¿No cree que las autonomías

55
«Todas las Comunidades 
Autónomas de España son 
solidarias con sus 
hermanas.»

más solidarias son precisamente las 
más pobres?

R.: Los pobres siempre son mucho 
más generosos que los ricos y en lí
neas generales podemos decir que sí. 
Pero yo más bien diría que todas las 
Comunidades Autónomas de Espa
ña son solidarios con sus hermanas. 
El problema es que con la política 
del Gobierno actual, lo único que 
pueden solidarizar son pérdidas y  
déficit.

Las respuestas de este delfín de la 
alta política, nacido en Tánger, se 
desgranan con brevedad. Parece te
ner presente en todo momento la 
máxima de lo bueno si breve dos ve
ces bueno. Su estilo es fuerte sin lle
gar a ser acerado. Su mirada, ávida.

55
«Cultural, económica y 
políticamente, Castilla-La 
Mancha no merece esto.»

55

Para este Doctor en Ciencias Polí
ticas y profesor de Teoría del Estado 
de la Universidad Complutense, sus 
pasatiempos favoritos son los trenes 
eléctricos, la lectura y jugar con sus 
hijos. Sus aspiraciones se centran ac
tualmente en la victoria de Alianza 
Popular en las próximas elecciones. 
Tal vez sea este alma infantil la que 
le permita ser moderadamente opti
mista.

P.: Sr. Verstrynge, ¿cómo ve la si
tuación de Castilla-La Mancha?

R.: Es una de las comunidades 
autónomas más «pobres» de Espa
ña, con recursos humanos y  econó
micos -sin  em bargo- que no casan 
con la situación. Y  a eso se le llama 
mala gestión del Gobierno autónomo 
actual. Cultural, económica y  políti
camente, Castilla-La Mancha no 
merece esto.

P.: ¿Qué significación tiene la 
presumible victoria de Coalición 
Popular en Galicia?

R: A escala nacional nuestro 
triunfo en Galicia demostrará que 
cuando se gobierna bien, con hones
tidad y  cerca del pueblo, no vale la 
demagogia ni el poder que da tener 
el aparato del Estado para engañar 
al electorado. Significará, fu n d a 
mentalmente, la confirmación de 
Coalición Popular como la única al
ternativa seria y  realista de gobierno 
que hay en España.

P.: ¿Qué alternativas propone a 
los problemas de La Mancha: paro, 
desertización, ingreso en la CEE, fal
ta de recursos, excesiva dependencia 
del primario...?

R.: En cuanto al paro, entra den
tro de esa política económica global 
que antes mencionábamos. De la 
desertización hay que decir que Cas
tilla-La Mancha tiene uno de los 
subsuelos más ricos en agua de E s
paña. Es cuestión de una política de 
aguas acertada, que figura en nues
tro programa electoral. En cuanto al 
ingreso en la CEE, no puedo hablar 
pues no hemos entrado en los acuer
dos concretos. Cuando llegue el m o
mento se estudiará. Del resto de pro
blemas, para no extendernos dem a
siado, tengo que decir que es un 
cambio sustancial en la política au
tónoma lo que necesita Castilla-La 
Mancha. Y  ese auténtico cambio, no 
el descafeinado ofrecido por los so
cialistas, está en nuestro programa 
de gobierno autónomo.

Estas son las ideas de un político e 
intelectual que vive bajo las reglas 
del optimismo. Si su partido será el 
encargado de formar nuevo gobierno 
en las cercanas elecciones legislati
vas no lo sabemos, pero él al menos 
así lo cree. ¡Que el electorado repar
ta suerte!

Agustín GAJATE

5 5
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CASTILLA-LA MANCHA
EN LA ENCRUCIJADA

Militares, que se mueven por aque
llas soledades, prom ocionan una re
población lenta que procedente de 
los distintos reinos cristianos, va 
asentándose en aquellas tierras de 
labrantío y pastoreo. Y en los cruces 
de caminos, cuando se comienza por 
construir una venta, term ina sur
giendo un pueblo.

Así acaba por crearse una vario
pinta sociedad, muy rural, de pasto
res y gañanes, sin características ét
nicas definidas, con ciertos retazos 
culturales de sus lugares de origen, y 
que poco a poco termina por tener 
un folclore propio, una idiosincrasia

En estos últimos años, he realiza
do algunas restauraciones en un m o
mento que viene a ser la esencia de 
nuestras raíces: El Castillo de Cala- 
trava la Vieja, la antigua fortaleza 
árabe de Kal’at Rabah.

Este islote, apenas emergente de la 
ciénaga que le circundaba por las 
aguas renacidas del Guadiana, fue, 
aunque ahora nos cueste trabajo 
imaginarlo, el único espacio ines- 
pugnable, primero de la defensa de 
los reinos musulmanes de Al - An- 
dalus y después de la vanguardia 
avanzada de los cristianos.

Cuando, lentamente, en la Alta

Edad Media, se iba cuajando la per
sonalidad sociológica de las Regio
nes y de los Reinos que, al cabo del 
tiempo, reunidos llegarían a ser Es
paña, La M ancha era un puñado de 
hombres procedentes de otras tie
rras, armados y vigilantes, protegi
dos por un anillo pantanoso, rodea
do de silencio.

La derrota de Alarcos y a conti
nuación la victoria de las Navas de 
Tolosa, resultan el vaivén definitivo 
que term ina por dejar en segura reta
guardia a las fértiles tierras manche- 
gas.

Los señores feudales y las Ordenes

9
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poco definida y, sin embargo, con al
gunos caracteres constantes: austeri
dad y laboriosidad, una arquitectura 
propia, aparentemente muy simple, 
pero muy bella -a l menos así me lo 
parece- y un ancho horizonte de po
sibilidades.

Varios siglos de política borbóni
ca centralista, termina por transfor
mar a La Mancha en una colonia de 
Madrid y en una bodega de caldos 
base para elaborar vinos de marca 
españoles y franceses.

Y sin ninguna previsión, y menos 
aún preparación, nos encontramos, 
sin desearlo ni rechazarlo, en pose
sión de una legislación autonómica, 
con un autogobierno y -sin ánimo 
de ofender a nadie- con un morroco
tudo y generalizado autodespiste.

No disponemos de una unidad ét
nica como los gallegos, ni de una 
lengua y una preparación económi
ca y cultural como las de los catala
nes, ni de muchas otras cosas buenas 
y malas que tienen las demás regio
nes y nacionalidades españolas.

Querer sacar de nuestro rústico 
folclore -que sí, que debe conservar
se como una bonita reliquia- sustan
cia suficiente para cimentar una cul
tura propia sería ridículo, y sería 
también ridículo y triste aceptar des
de el principio que siempre hemos 
de ir a la zaga de las restantes auto
nomías.

Por si todos estos problemas fue
ran pocos, estamos abocados, ade
más, a com partir la aventura general 
de toda España, de un rápido aco
plamiento a una nueva situación 
que originará nuestro ingreso en la 
CEE, en la que algunos de los facto
res más controvertidos afectarán 
frontalmente a las estructuras agrí
colas manchegas.

Creo que no es ni caprichoso ni 
exagerado decir que nuestra región 
de Castilla-La Mancha está en una 
encrucijada vital y que el futuro pró
ximo y -casi me atrevería a decir- 
remoto, dependerá de las resolucio
nes que ahora se tomen: del camino 
que hoy elijamos.

Se puede, por supuesto, dejar 
sueltas las riendas de Rocinante, 
como hacía Don Quijote cuando to

paba con un cruce de caminos, para 
que, caprichosamente, la bestia eli
giera su querencia. Y nadie podría 
negar que sería una solución muy a 
la manchega. Aunque también ha
bría que aclarar que, para m archar a 
la «buena de Dios» sobran A utono
mías, Gobiernos Regionales, gastos 
y demás zarandajas.

Cabría también -y  eso es lo que yo 
modestamente me atrevería a pro
poner- el hacer un inventario serio y 
objetivo de lo que tenemos, una 
toma de coordenadas, para saber 
quiénes somos y en dónde estamos y 
obrar en consecuencia.

En prim er lugar hacer un inventa
rio humano, el más im portante y el 
más difícil de valorar, por sus espe- 
cialísimas cualidades y circunstan
cias.

Un estudio solvente y profesional, 
no a vuela pluma como ahora esbo
zo a manera de borrador, sin pres
cindir de tres características de los 
habitantes de Castilla-La Mancha: 
Eterogeneidad étnica, aunque con 
un cierto barniz común de naturali
dad y socarronería sanchopancesca, 
no exenta de sabiduría; aunque poco 
ilustrada. Valores personales de te
nacidad muy individual y persona
lista. Hay mucho manchego desen
volviéndose y luchando bien, por 
toda España y también por el ancho 
mundo: pero siempre en solitario.

Otra cualidad tremendamente ne
gativa que resulta ingenuo descono
cer: somos terriblemente insolida- 
rios y envidiosos, no sé si una cosa 
debida a la otra o la otra por esa.

Llegar a poner a los manchegos de 
acuerdo en algo, y que respeten la 
autoridad de alguien de los suyos, no 
de los de fuera; que aceptan con ex
cesiva mansedumbre y humildad, es 
una hipótesis poco menos que irrea
lizable.

Al referirme a la autoridad, no a 
poder político o administrativo, 
quiero indicar aquella propiedad ca- 
rismática que puedan tener unas 
personas para que sus orientaciones 
tengan el peso y la fiabilidad capaces 
de arrastrar voluntariamente en su 
seguimiento a todo un colectivo so
cial.

Hoy hemos de reconocer que no 
hay personas con la preparación su
ficiente como para ponerse al frente 
de este pueblo y llevarlo a lo que de
seamos que sea en el siglo XXI.

Cervantes que sabía bastante de 
manchegos sitúa a su Don Quijote 
en un entorno reducidísimo social
mente: su familia, el cura, el bachi
ller y el barbero. Y sus aventuras es
tán exentas de toda consecuencia 
popular.

Humanamente, materia prima 
hay, pero muy mal amasada.

Haría falta una gran imaginación 
para planear, a medio plazo, una 
movilización general que ilusionaría 
colectivamente a los habitantes de 
Castilla-La M ancha preparándolos 
profesionalmente para que pudieran 
encarrilar por caminos de futuro a 
las gentes de estas tierras.

De nuestra geografía, y de su in
ventario soy menos pesimista. Tene
mos buenos suelos, muy aptos para 
ser trabajados mecánicamente y en 
los que se pueden replantear las pro
ducciones agrícolas e industriales 
que más convengan a nuestra situa
ción comunitaria.

Creo que es muy positivo el que 
coincidan los dos puntos siguientes: 
El de autogobernarnos y el de la en
trada en el Mercado Común, que 
exigen tom ar unas decisiones que se 
complementen perfectamente.

Nuestra orfandad Científico - téc
nica - cultural puede -si somos capa
ces- obligarnos a tom ar las decisio
nes que debamos tomar. Las más 
progresistas y más audaces. Ya que 
hay que partir prácticamente de 
cero, no corremos el peligro de se
guir marchando por inercia; pero sí 
el de no arrancar.

Con estos factores en nuestro en
cuentro con el futuro disponemos de 
cartas buenas, y malas que hay que 
saber jugar. Nada está perdido ni ga
nado.

Una cosa es previamente necesa
ria si queremos dejar un resquicio a 
la esperanza: juguemos con la ilu
sión de triunfar. Sin esa ilusión todo 
estaría perdido antes de empezar. ■

M igu el F IS A C
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NOTICIAS -  NOTICIAS -  NOTICIAS -  NOTICIAS -  NOTICIAS

EL DAIMIELEÑO
ANTONIO
ASTILLERO,
NOMBRADO
VICARIO
EPISCOPAL DE
MADRID

«VEN A CONOCER 
UN FIN DE 
SEMANA DE 
ENSUEÑO EN 
CASTILLA-LA 
MANCHA» 
CONCITO LA 
ATENCION DE 
HOSTELEROS DE 
LA REGION Y DE 
AGENTES DE 
VIAJE DE MADRID

C uaren ta  hoteleros de la 
Región y unos seiscientos 
agentes de viaje de la capital 
de E spaña asistieron al acto 
de prom oción  organizado 
por la C onsejería de Industria  
y C om ercio  de la Jun ta  de 
C om unidades el pasado 24 de 
octubre en el Palacio de Ex
posiciones y C ongresos, en

NUEVO METODO 
PARA ELIMINAR 
IMPUREZAS 
QUIMICAS DE LOS 
VINOS

La em presa C od o rn íu  y el 
Consejo S uperio r de Investi
gaciones C ientíficas (CS1C) 
están d iseñando  una p lan ta  
p ilo to  para  la explotación de 
un nuevo m étodo que perm i
tirá  e lim inar casi en su to ta li
dad los cristales de b ita rtra to  
potásico que afectan a los vi
nos. En nuevo sistem a supon 
drá un m enor consum o ener
gético en la detección y e lim i
nación de cristales y dism i-

M adrid, bajo el lem a «Ven a 
conocer un fin de sem ana de 
ensueño en C astilla-L a M an
cha». La iniciativa, que se 
debe a la D irección G eneral 
de T urism o, persigue poner 
en contac to  a hoteleros y 
agentes de viaje a fin de ven
der la oferta turística  de nues
tra  C om unidad  A utónom a.

nuirá  en gran m edida su p re 
sencia, que ya era casi inde- 
tectable para  el consum idor.

E nrique T rillas, presidente 
del CS1C, y la firm a C odor
níu han firm ado un acuerdo 
de investigación por dos años 
en las cavas de San Sadurní 
de N oya (Barcelona). En el 
nuevo proyecto in tervendrán 
cuatro  institu tos depend ien 
tes del CSIC, que investiga
rán la u tilización  de m aterias 
prim as españolas en los p ro 
cesos de filtración del vino, 
sobre la p roducción y p rop ie
dades de los com puestos de la 
espum a, la cristalización y 
las sustancias que inhiben el 
proceso de precip itación  del 
vino.

Los trabajos realizados 
hasta ahora han estado a car
go del equipo de investiga
ción del M useo de C iencias 
N aturales de M adrid, a cuyo 
frente se halle el geólogo y ex
perto  en cristalografía Rafael 
R odríguez C lem ente.

A este objeto, y po r espacio 
de una hora, se llevó a efecto 
una sesión de trabajo , en la 
que, con la presencia de F er
nando  N ovo, titu la r  de In
dustria  y C om ercio , las partes 
convocadas in te rcam b iaron  
pun tos de vista e in fo rm a
ción.

EL PRESIDENTE 
BONO CLAUSURA 
UN CICLO SOBRE 
«CASTILLA-LA 
MANCHA, ANTE EL 
RETO DE EUROPA»

El P residente de la Jun ta  de 
C om unidades, José Bono, 
p ronunció  el 25 de octubre, 
una conferencia en la C asa de 
C u ltu ra  de C uenca, sobre «La 
consolidación de C astilla-L a 
M ancha com o Región y .e l 
proyecto  de la unidad eu ro 
pea». C on la in tervención de 
José Bono, se puso pun to  fi
nal a un ciclo m onográfico 
acerca del tem a «C astilla-L a 
M ancha, an te  el reto de E uro 
pa», que ha organizado la 
A sociación C u ltu ra l «C asti
lla-La M ancha 5», el cual ha 
con tado  con el patronazgo de 
la C onsejería de Educación y 
C ultura .

El cardenal Suquía acaba 
de nom b rar vicario  episcopal 
al sacerdote daim ieleño  A n
ton io  A stillero B astante, n a 
cido en esta localidad de la 
provincia en el año  1927. La 
vicaría encom endada a don 
A nton io  A stillero  es una de 
las unidades pastorales m ás 
am plia  de E spaña. Incluye el 
noroeste de la capital y una 
zona extensa del área de la 
sierra m adrileña, desde M ira- 
llores hasta Santa M aría  de la 
A lam eda, pasando por Vi- 
llalba, C ercedilla  y El Esco
rial. La nueva v icaría cuenta 
con m ás de 700.000 h ab itan 
tes, unas cien parroquias, 
m ás de 300 sacerdotes, unos 
250 centros religiosos y m ás 
de 3.000 religiosas.

A n ton io  A stillero  B astante 
nació en D aim iel, estudió los 
prim eros cursos de latín  y h u 
m anidades en el sem inario  
conciliar de C iudad Real. En 
1946 pasa al sem inario  de 
M adrid, donde cursa estudios 
de Filosofía y Teología. En 
1952 se o rdena sacerdote en 
el C ongreso E ucarístico  de 
Barcelona.

Con ocasión del viaje del 
Papa a E spaña, el cardenal 
T arancón  le nom bra para  o r
ganizar la visita del Santo P a
dre a M adrid  y es m iem bro , a 
la vez, del Secretario  E jecuti
vo N acional «pro  viaje» en el. 
ám bito  "de la C onferencia 
Episcopal,

En 1983 el arzobispo Su
quía  le nom bra  delegado para  
las obras de la C atedra l de la 
A lm udena. Es tam bién , en la 
ac tua lidad , secretario  general 
en su P atronato .
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b O Q á X ñ ú n
Sociedad de

PARA

El Banco de Crédito Industrial es una de las 
Instituciones Financieras que conceden préstamos a 

largo plazo avalados por SOGAMAN

Delegaciones SOGAMAN en Castilla-La Mancha:

TOLEDO (Sede Central) - Alférez Provisional, 5. Tel. (925) 21 19 50/54 
ALBACETE - Rosario, 29 -4  - Tel. (967) 21 69 1 2 
CIUDAD REAL - Plaza de la Provincia, 4. Tel. (926) 21 45 40/39 
CUENCA - Plaza Generalísimo, 1. Tel. (966) 21 33 15 
GUADALAJARA - Clavel, 3. Tel. (911) 21 21 00/05

Garantía Recíproca de Castilla-La Mancha

EMPRESARIO: 
QUE CREZCA CON GARANTIA 

CUENTE CON NOSOTROS
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Y MIENTRAS LA DERECHA 
ESTUDIABA LAS 
FAVORABLES 
ENCUESTAS, BONO SE 
FROTABA LAS MANOS 
ENTRE 5.300 MILLONES 
DE PESETAS

P or aquellos días la llanura estaba re
cién o rdeñada de sus frutos agrícolas. 
M arín le había d icho a los em presarios 
en Toledo, gracias a una in iciativa de 
esta revista, que sean buenos chicos; sino 
tan  ap licados com o él, sí, al m enos, ho
nestos y buenos pagadores y a los agri
cultores que cam bien de m en ta lidad  ya 
que trescientos veinte m illones de bocas 
les esperan detrás de los P irineos. E ntre 
tan to  el presidente Bono guardaba silen
cio y se ausen taba a tierras de Cuenca de
jan d o  a Manuel M arín, com o cuando  la 
Feria del Campo de M anzanares, que li
d iara  él solito  el em biste em presaria l, ya 
que estaba hom ologado p o r las avanza
das dem ocracias europeas. D e todas for
m as, esta vez sí, esta vez le hab ía  dejado 
a la m ayoría de los consejeros para  que 
recibieran una lección de m odestia, p ru 
dencia y paciencia, que buena falta les va 
a hacer.

Pero la sangre ibérica ya se había deja
do oír en M ota del Cuervo po r la boca de 
García Tizón, que ya sabes, Niña, que 
quiere ocupar el sillón del socialista de 
Albacete, y anunciaba  a los cuatro  p u n 
tos cardinales con la quijotesca lanza del 
verbo que los dos d ipu tados regionales 
que les sacan de ventaja los socialistas ya 
estaban equilibrados, e incluso supera
dos y que ni el PRD de Roca, ni el C D S  
de Suárez, que se reconoció que estaba 
fortaleciéndose, ev itarían  la conquista, 
por parte de la derecha, de la llanura des
de donde escribo los aconteceres de los 
políticos y los am antes, am bos locos por

la m úsica. Y para que no se fueran de va
cío los muchachos del pesoe les dedicó, 
entre o tras, estas alabanzas: «El G o b ie r
no  de José Bono se ha convertido  en un 
apara to  p ropagandístico , de folletos y 
palabras g randiculentes, carentes de 
con ten ido , y las cifras hab lan  claro: la re
ducción de inversiones en el presupuesto  
dem uestran  que nuestra  Región se en 
cuen tra  en el penú ltim o  lugar nacional, 
y sin em bargo las cifras de paro  c o n ti
núan  por encim a de la m edia nacional. 
E n tre tan to  se gastan can tidades para 
crear una im agen artificial y electoralis- 
ta .»  Y Pepe, N iña, Pepe Bono, seguía ca
llando...

En fin, que García Tizón parece ser 
que tiene m uy claro  que será el elegido 
para  enfrentarse al actua l presidente en 
la pugna electoral del 87, aunque en la 
colalición aún  no está nada decidido, p a 
sándose de pun tillas po r el p rob lem a 
García Tizón-Ruperez. U no  de A P y el 
o tro  del P D P . Así se explica, com o de ja 
ba reflejado Esther Esteban en las pági
nas del «Ya» de Toledo, que A P no fuera 
inv itada al Congreso de los dem ocristia- 
nos en esa prov incia  lo que, parece ser, 
no ha caído m uy bien.

LAS UVAS DE
LA HORA
UNA

E l A lcalde de Toledo ha visto recorta
das hasta tal p un to  sus com petencias, así 
com o las de la C om isión de Gobierno, 
que se verá en la obligación de pasar por  
el Pleno las licencias de obras y  las aper
turas de establecim ientos. E n  tal sentido  
la prim era  au toridad  ha m anifestado  
que convocará un Pleno cada sem ana  a 
f in  de que no se paralice la vida económ i
ca de la Ciudad.

Lo que no sabem os es si los concejales 
tendrán que cobrar dietas de asistencia, 
porque si es así lo que va a ocurrir es que 
no va a haber economía.

D O S...
C uando Javier R u p érez estaba reuni

do con los periodistas con m otivo de ha
berse celebrado el Congreso del P D P  de 
C uenca y  explicando que en la colalición 
popular no pasaba  nada, el presidente  
nacional, que tam bién  estaba presente, 
cortó su  intervención diciendo: «Sobre la 
nada no se puede hacer una rueda de 
prensa. V am os a hablar de otro tem a».

Los periodistas muy educados pregun
taron sobre otro tema y continuaron en la 
sala. O sea que estaban centrados.

TRES
E l G obernador C ivil de C iudad  R ea l y  

antiguo presiden te  de la Caja de Ahorros 
de Albacete, Joaquín  Iñ iguez M olina, ha 
sido desde sus principios uno de los p rin 
cipales instigadores de la unión de todas 
las cajas de ahorro de la región en una  
única en tidad  financiera . Por este m otivo  
a pocos observadores se les puede esca
par en estos días la cara de satisfacción  
que hice, dado que la Ju n ta  de C o m u n i
dades y  las cuatro cajas de ahorro p ro 
vinciales han suscrito un protocolo de in 
tenciones, «a l objeto de pro fund izar en el 
proceso abierto de cara a la creación de 
una caja regional».

O sea, Joaquín , que se  ha llegado a 
un princip io  de acuerdo. M ira  que eres 
terco.

... Y CUATRO
Los obreros de la Cooperativa de San  

Isidro Labrador de L as Pedroñeras 
(Cuenca) justificaron  la huelga que m a n 
tuvieron el pasado m es porque «el tipo de  
contrato éste es com o el que se les hacía a 
los negros am ericanos, porque si no fir
m as te dicen que hay cuarenta detrás es
perando».

R esulta  que el contrato en cuestión  
suele ser enviado a las casas de los traba
jadores para que lo firm en  individual
m ente. Una vez que ejercieron su dere
cho a reunirse es cuando se dieron cuen
ta que el salario era poco y, en ta l sen ti
do, decidieron iniciar las presiones.

Elemental

13

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Hora, La. #11, 11/1985.



LA ADMINISTRACION 
HABLO Y LO HIZO CON 
BILLETES DE CURSO 
LEGAL DEL BANCO DE 
ESPAÑA

Pero el silencio del Presidente estaba 
tocando a su fin, m ien tras las puertas del 
Banco de España se abrían  poco a poco 
para nuestra Región. Pero antes el «Ya» 
volvió a dar o tro  susto al recoger en sus 
páginas un inform e del M O PU  por el 
que se desprendía que los em balses del 
Tajo eran, son, los m ás con tam inados en 
España por fertilizantes. E xactam ente el 
63,1 por 100, com o consecuencia del au 
m ento de fertilización de las aguas proli- 
fera el fitoplactón, fundam entalm ente la 
población de algas, coloreando de verde 
las aguas, que pierden transparencia  y 
desprenden un o lor apestoso, anuncio  
del no m enos desagradable sabor.

De todas form as, las puertas del Ban
co, com o antes algunas ventanas, fueron 
el anuncio  de la justic ia  que se ha resisti
do m ás de diez años y que ha venido en 
form a de m illones de pesetas, exacta
m ente 5.300, para regocijo de Bono, que 
de esta form a contesta a su contrincan te  
político, García Tizón, que acabó sus de
claraciones recogidas m ás arriba  de la si
guiente forma: «Baste recordar esos 
5.040 m illones que el G obierno  C entral 
no ha enviado a Castilla-La Mancha en 
com pensación por el trasvase, y que el 
gabinete de Bono, que tan to  dice defen
der los intereses de los ciudadanos, aún 
no ha reclam ado.»

Pillín este presidente, eh Niña, pillín 
es este presidente. Le daban y le daban, y 
él callaba y callaba. Q ué seguro se está 
cuando se tiene inform ación. Q ué bello 
es ac la rar para  que otros hablen  de lo 
que luego se tendrán  que arrepen tir. Y, 
adem ás, la barbaridad  de cosas que se 
pueden hacer con 5.300 m illones de pe
setas de aquí al 87...

P rim ero fue la luz, dicen, y después las 
tinieblas, digo. Así que, entre luz y tin ie 
blas; entre lo bueno y lo m alo, lo trágico 
y lo feliz, lo de nuestra Universidad tuvo 
varias vertientes. V eam os si no: Prim ero 
los señores de la derecha reunidos en un 
hotel conquense dijeron que lo que se iba 
a inaugurar unos días después en Ciudad 
Real, era «una au tén tica  m ascarada». 
A llí estaban los d iputados regionales del 
A rea de Educación y C ultura  del G rupo  
Popular de las C ortes de Castilla-La 
Mancha jun to s  y de acuerdo con los res
ponsables del A rea de Educación y C u l
tu ra  de los tres partidos coaligados. Yo, 
la verdad, es que no sé lo que beberían 
ellos, pero lo que sí he sabido es que an 
daban m uy preocupados porque, según
14

los m ism os, «se está b rindando  con 
cham pán  al salir el decreto de creación 
de los nuevos centros de la U niversidad 
de Castilla-La M ancha». Y seguían, 
«nos parece m uy bien b rin d a r con ch am 
pán cuando la Universidad sea una rea li
dad. La U niversidad regional es una  a u 
téntica  m ascarada del Gobierno Socia
lista de la región».

Bueno, pues coincidiendo con toda 
esta m ovida, la d ipu tada  de Ciudad Real, 
Consulo García Balaguer. Sí, sí, la m is
m a que dijo que no estaba de acuerdo 
con el desarro llo  del congreso de A P en 
Ciudad Real. Pues sí, ha explicado estos 
días que «la diferencia en tre  adscrito  e 
integrados es m ás grave aún  po rque sig
nifica que en el Colegio Universitario de 
Ciudad Real, al crearse la Facultad, sí se 
va a poder estud iar el segundo ciclo, pero 
en Cuenca no habrá segundo ciclo». N a 
tu ra lm en te  que las declaraciones fueron 
realizadas a El día de Cuenca y que se
guían de esta form a: «Estoy v iendo que 
vam os hacia dos «cam pus» de segundo 
ciclo que, vaya casualidad, son Ciudad 
Real y Albacete (la p rim era , tie rra  de 
procedencia del consejero» -s e  refiere a 
B arreda- «que es profesor excedente del 
Colegio Universitario y Albacete, lugar 
de donde procede Bono. Los colegios 
adscritos com ienzan en desventaja con 
respecto a estas dos provincias antes 
m encionadas». Jun to  a estas declaracio
nes se publicaba un ed itorial que finali
zaba en la siguiente form a: «En fin, 
Cuenca ve com o aquel sueño de ofrecer a 
Castilla-La Mancha una Universidad se
ria, centrada, organizada. De ofrecerse 
com o au tén tica e ideal ciudad universi
taria , ¿qué lugar m ejor que Cuenca? He 
recogido toda esta parrafada, querida y 
virginal Finea antes de que llegara el p ri
m ero de la p rim era y prosiguiera el desfi

le, porque que yo sepa el partido  de Gar
cía Balaguer apoyó, al m enos en Ciudad 
Real, el campus para  la cap ita l o, para  
Alcázar de San Juan. Y a no digo más.

Bien, pues las crónicas hab lan  de au 
sencia de estudiantes en los actos acadé
m icos con m otivo  de lo que podíam os 
llam ar la p resen tación  de nuestra  univer
sidad; de im properios en Toledo a Barre
da e Isidro Ramos, n a tu ra lm en te  por 
parte  de los estudiantes, que gritaban: 
Bono está contento, nosotros no; o Con
sejero chapucero; o el rector es el peor. 
N a tu ra lm en te  que esto no es toda  la h is
to ria  y que la Universidad, po r fin, es un 
hecho, que el p rim er paso está dado. 
Pero, a pesar de todo, queda una  pregun
ta  en el aire y es el po rqué de no elegirse 
un «cam pus» único. Y  es el porqué de no 
querer que las m asas ardan  p o r las cosas 
au tonóm icas, p o r objetivos com unes. 
U n  conocido in telectual de nuestra  R e
gión. Q uizá el m ás conocido de todos 
ellos -n o  voy a  dar el n o m b re -  de clara  
tendencia  socialista, m e com entaba  que 
realm ente existía m iedo a que los agra
vios com parativos surgieran allí donde 
no se dan. Q ue ya hay bastan te  con lo 
que hay. En fin, ah o ra  lo que hace falta 
es que lo que tenem os funcione lo m ejor 
posible. Los hom bres y m ujeres de esta 
tierra , cuando  venga el desperezo, que ha 
de seguir a la resaca po lítica  que ahora  se 
vive, sabrán luchar p ara  que una  verda
dera Universidad se alce com o bandera  
de nuestra  Región. Lo que hace falta es 
que no pase com o en Albacete que, unos 
días después, ju s to  cuando  debería em 
pezar el curso, en la F acu ltad  de D erecho 
faltaban las sillas y en la de Inform ática 
los profesores.

LOS GITANOS TAMBIEN 
SON UN PROBLEMA EN 
TOLEDO, SOBRE TODO A 
LA HORA DE 
CONCEDERSELES 
VIVIENDAS

Y entreten idos con las com pensacio
nes del Trasvase o la polém ica un iversi
taria , los hab itan tes de la llanura no se 
daban  cuenta , ¡oh Princesa de altos vue
los!, que un  concejal socialista de la cap i
tal de la Región no veía con buenos ojos 
que se le en tregaran  viviendas sociales a 
los gitanos en el barrio  ta laverano  de La 
Solana. Prefería el m uchacho  que los gi
tanos esperaran  otros tiem pos en los que 
estaba previsto  volver a  edificar. Así, sin 
estar ju n to s, y m enos aún  revueltos 
-fa lta ría  m á s -  no surgirían problem as 
en tre  los payos y los calés. U no se hace 
cruces cuando  oye todo esto. Y  cruces en 
serie y en serio, po rque  se acuerda de ese 
Diputado pasado de U C D  al P SO E  y 
apellidado  Heredia, com o buen gitano 
que es, que, en su día, realizó la defensa 
m ás herm osa de la raza. Lo m ism o que 
m e viene al recuerdo ese m aravilloso  d is
co can tado  p o r El Lebrijano bajo un  tex
to  de Félix Grande que, tam bién , cuando  
se entere elevará la m irada al Cielo en 
dem anda de paciencia para  com prender 
lo incom prensib le. C laro , eso sí, pode
m os estar contentos, ya que si los gitanos

ENTRETANTO LOS 
UNIVERSITARIOS DE 
TOLEDO SE ENTRETENIAN 
LANZANDO IMPROPERIOS
Y OTRAS COSAS CONTRA 
EL GOBIERNO REGIONAL
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son en Castilla-La Mancha unos ciuda
danos más, con lo cual la civilización 
avanza hacia la igualdad ante los bienes 
públicos, cosa, p o r o tro  lado, ya dem a
siado preocupan te  para  algunos, sin d is
tinción  de sexo e ideología, podem os 
p resum ir para  conservar las esencias de 
¡a raza que pocos m édicos están d ispues
tos a realizar el aborto. Si hacem os caso 
al «Y a», y repito  que no hay por qué no 
hacerlo, sólo en Ciudad Real y Albacete 
ello es posible para  los dem andantes de 
la in tervención, ya que en las restantes 
tres provincias, se pongan com o se pon
gan, de eso nada. Así las cosas, sólo dos 
casos se han dado a lo largo y ancho  de 
nuestra  geografía y uno  de ellos, a  pesar 
de no haber sido atend ido  por no ajustar
se a los supuestos legislados, podem os 
p resum ir que no era n a tu ra l de nuestra 
Región. C laro  que, digo yo, ante tan tas 
facilidades físicas y supongo que m ora
les, las hem bras m anchegas que porten  el 
prob lem a en su in terio r preferirán em i
grar a otras regiones y no digam os de las 
m iles de castellano-m anchegas que dado 
el progreso económ ico de esta tie rra , tu 
vieron que ir a buscarse el pan  fuera de 
las fronteras au tonóm icas.

Pero el invierno ha venido nadie sabe 
com o ha sido y los techos van a tap a r las 
vergüenzas. E ntre  tan to  va a pasar otra 
estación en este tren  de la vida, para  que 
la p rim avera vuelva a dem ostrarnos lo 
bonitas que están nuestras m ujeres, 
aborten  o no aborten , sean payas o calés. 
¿A que sí?

ESTEBAN LOPEZ VEGA, 
ALCALDE DE 
VALDEPEÑAS, SE QUEJA 
DE LA FALTA DE APOYO 
DE LA JUNTA DE 
COMUNIDADES A 
AGROALIMENTARIA

Esteban López Vega es uno de los a l
caldes m ás bailones de la Región. C on
cretam ente dirige los destinos de la ciu- 
darrealeña ciudad de Valdepeñas y lleva 
en la sangre el virus del com ercio. N o en 
vano Valdepeñas ha sabido com erciali
zar, de form a especial, los p roductos de
rivados de la Vid. Salta la frontera en 
aviones, desde hace tiem po, en busca de 
m ercados para  sus industria les y no se 
pierde una opo rtun idad  para  estar p re
sente en la actualidad . A yer cenó en el 
hom enaje de La Hora a Manuel Marín, 
el o tro  día organizó Agroalimentaria, 
m añana se irá de la Diputación al Pleno. 
Sí, ya lo sé Niña, es de derechas,-pero lo 
justo  es ju sto , aunque se enfaden los mu
chachos del pesoe. Bueno, pues con res
pecto a Agroalimentaria-85 está m uy 
m olesto -cabreado para en tende rnos- 
con la nu la  ayuda de la Junta de Comuni
dades a esta Feria y, sobre todo, con Ló
pez Carrasco, C onsejero de A gricultura 
a la sazón que, quizá acordándose de las 
palabras de Alfonso Guerra en el sentido 
de el que se mueve no sale en la foto, ha 
dicho que, «los políticos que se dedican a 
organizar ferias se hunden  estrep itosa
m ente», a lo que él ha añad ido , no sin la 
m ala in tención del lugar que «al que 
Dios se la dé, San Pedro se la bendiga».

EL CUENTO DEL FLAUTISTA

D e pronto alguien en el ENTE había  
dado la voz de a larm a y  los pasillos de la 
m ansión  gerencial eran un continuo ir y  
venir de los responsables del Gobierno. 
Carreras en dirección a lo m ás alto. C a
ras de preocupación en los despachos. 
Suculen tas cenas y  com idas de trabajo. 
Inform es y  proyectos de todo tipo... En  
fin  la gran fieb re  del descubrim iento  se
guida de la incertidum bre del no saber  
qué hacer, dijo el Flautista a la concen
tración hum ana  que le escuchaba.

Pues sí. llaneros de Ia llanura -c o n ti
nuó-, aquella tierra estaba poblada por 
un inm enso conjunto de inm ensos reba
ños de ovejas que pastaban  y  pastaban  
desde el principio de los tiempos, y  d u 
rante todo él o los pobladores del ENTE, 
que alternaban, su  disfrute en dilatados 
períodos de tiem po con los que a renglón 
seguido de dejar de ocuparlo se autode- 
nom inaban  Á N T I -E N T E , se dedicaban  
a ordeñarlas y  esquilarlas con toda tran
qu ilidad y  regocijo. H asta  tal p un to  era 
ello cierto y  tan dilatado fu e  el periodo  
que transcurrió que una  cultura lanar se 
había extendido por toda la llanura y  las 
ovejitas blancas, blancas com o las sába
nas blancas de la abuelita  que com ían el 
verde, verde com o aquella A lfalfa verde 
-d ijo  m ientras guiñaba  un ojo a la N iña- 
se entretenían cantando m ientras las or
deñaban y  esquilaban estas canciones- 
populares aprendidas de boca de las 
abuelitas:

Beee, beee 
con m i leche blanca  
yo doy de com er 
al pobre pastor  
y  a su rubia mujer.
Baaa, bacía 
con m i linda lana 
m ullido  colchón 
se ha hecho el líder 
de la oposición.

Pero la cosa no quedaba en la fo rm a  
de balar de las ovejitas blancas, blancas 
-con tinuó  el F lau tista - sino que toda la

literatura que había generado el ENTE  
hablaba del m ism o  tipo de oveja y, com o  
consecuencia, de los m ism os productos  
que de ella se deribaban. Es decir, por 
ejem plo, los cuentos de los niños venían  
a decir, gobernara quien gobernara: 
«C uando elpastorcito  se puso  a ordeñar 
la blanca leche de la blanca y  vieja oveja, 
dióse cuenta que la leche no tenía tal co
lor por la sencilla razón de que ya no 
daba y  de que la blancura de su  lana se 
tornaba m ás bien en m orada de tanto es- 
quilam iento». O, en los tratados m a te 
m áticos de los m ayores: «T en iendo  en 
cuenta que el blanco rebaño de la blanca, 
por nevada, m ontaña, da de com er a dos 
m il un corderito, harán fa lta  cien alpacas 
de cinco kilos cada una para dar de co
m er durante una sem ana  a las m il ovejas 
blancas que am am a n ta n  a sus blancos 
corderitos».

Toda una blancura de civilización  
-d ijo  el Flautista, para con tinuar- pero 
he aqu í que, com o dije a! principio, la 
preocupación llegó a las alturas dado  
que un grupo de ovejas negras había sido  
divisado en una pequeña ladera. A si que  
se reunió el pleno del ENTE y  tras largas 
deliberaciones decidió:

1.° Q ue se realice un censo de ovejas 
blancas y  se les entregue el correspon
diente certificado de sil blancura sin g u 
lar.

2 .a Q ue se proceda a la captura de 
las ovejas negras y  se efectúe la oportuna  
esterilización.

3.° Q ue se prohíba term inan tem en te  
tener otro color que no sea el blanco a u 
torizado.

N aturalm ente, dado la originalidad  
del color prohibido y  nunca con tem pla 
do, la movida entre los rebaños dio resul
tados en tecnicolor com o ahora podéis 
observar.

Y  el Flautista  m iró  de arriba a abajo a 
la N iña y  se fu e  del brazo de una rubia  
con fin a  p ie l blanca que, todavía, no es
taba prohibida. ■
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NOTICIAS - NOTICIAS - NOTICIAS - NOTICIAS - NOTICIAS

INTERESANTES 
DECLARACIONES 
DEL PRESIDENTE 
DEL ATENEO DE 
ALBACETE

LA VERDAD

El presidente del Ateneo.

El presidente del A teneo de 
A lbacete, A gustín Peiró, ha 
hecho unas in teresantes de
claraciones al d iario  «La V er
dad» en las que expone los 
proyectos culturales de la 
centenaria  entidad albacete- 
ña está poniendo en m archa y 
doliéndose del escaso apoyo 
que las instituciones oficiales 
le están prestando. H a dicho 
que «La A dm inistración  no 
debe tener el m onopolio  de la 
cultura» , y tam bién: «Las li
m itaciones económ icas no 
nos harán vendernos. De 
aquí que sea im portan te  para 
el A teneo la presencia de un 
cuerpo social que pague su 
cuota. Ello perm ite un m ayor 
ejercicio de la independencia 
que deseam os».

«LA H O R A  D E C A ST I
LLA - LA M A N C H A » sabe 
bien del prestigio del A teneo 
de A lbacete y de la gran valía 
de su presidente y Jun ta  d i
rectiva, po r lo que entiende 
que ayudar a dicha entidad 
por parte de los organism os 
oficiales y de las instituciones 
privadas supondría  parte 
m uy esencial de la vida cu ltu 
ral albaceteña.

REALISMO Y 
FIGURACION DE 
LA MANCHA 
EXPOSICION 
ORGANIZADA POR 
EL BANCO DE 
BILBAO Y LA 
FUNDACION 
CULTURAL DE 
CASTILLA-LA 
MANCHA

Se ha inaugurado, en la 
sede del Banco de Bilbao de 
M adrid  -s itu ad a  en el paseo 
de la C astellana, una im p o r
tan te  exposición que estará 
ab ierta  hasta finales de d i
ciem bre y quiere desarro llar 
el tem a de la evolución del 
realism o en nuestro siglo.

O rganizadores de la m ues-

ZZL
tra  son el Banco de Bilbao y la 
Fundación C u ltu ra l de C asti- 
lla-La M ancha que, al reunir 
las 58 obras que form an la ex
posición, se han propuesto  
ofrecer una nueva visión y 
una original m editación so
bre la evolución lineal que 
hace derivar del realism o de
cim onónico  tan to  el hipe- 
rrealism o, o realism o crítico, 
com o la figuración. Pero, el 
m ism o tiem po que las obras 
reunidas en la exposición se 
proponen v isualizar este fe
nóm eno, no podem os dejar 
de percib ir com o el p roblem a 
del arte  de La M ancha se a rti
cula y relaciona con y a lrede
dor de todo el arte español en 
general y de la escuela de M a
drid  en particu lar.

M anuel L ópez-V illaseñor, 
A gustín U beda, Joaqu ín  G a r
cía D onaire  y José Luis Sán
chez que estarán  presentes 
cada uno de ellos con unas 
cinco obras. D espués de ser 
c lausurada en M adrid la ex
posición itinerará  en las 5 ca
pitales de C astilla-L a M an
cha trasladándose finalm ente 
a Barcelona.

srtB CAJA DE AHORROS DE ALBACETE

SOMOS
MANCHEGOS

A la hora de hablar de dinero, de negocios, 
de atenciones familiares, venga a vernos. 

Porque somos manchegos. Hablamos el mismo idioma.
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Los trabajos para su construcción han comenzado a realizarse

EN 1987 CASTILLA-LA MANCHA CONTARA 
CON CENTRO PROPIO DE RTVE

Solamente el proyecto de obra y 
diseño va a suponer a la Junta de Co
munidades un gasto de 225 millones 
de pesetas, mientras que el Ente Pú
blico RTVE correrá con la financia
ción de equipos técnicos y equipa
miento del centro regional.

El proyecto de diseño lo han reali
zado los arquitectos Javier Otero y 
Antonio Sánchez Horneros.

Si todo sale como está previsto, 
para el mes de enero de 1987 tendre
mos en Castilla-La M ancha centro 
propio de RTVE, cumpliendo así el 
Gabinete presidido por José Bono 
Martínez una de sus antiguas aspira
ciones.

Situado en el llamado camino del 
Cementerio de Toledo, en una su
perficie de 6.000 metros cuadrados 
de superficie total, serán 5.000 m e
tros los que albergarán el futuro cen
tro de producción de programas de

radio y televisión dedicados exclusi
vamente a temas autonómicos.

El proyecto se debe a los arquitec
tos Javier Otero González y Antonio 
Sánchez Horneros, quienes presen
taron su idea al concurso que hace 
meses convocó la Consejería de 
Transportes y Comunicaciones de 
Castilla-La Mancha.

El edificio ha sido concebido en 
dos módulos perfectamente delimi
tados por las funciones que ambos 
van a tener: uno dedicado a trabajos 
burocráticos y creación y un segun
do donde van a producirse los pro
gramas. El primero será de una es
tructura abierta y el segundo absolu
tamente cerrada, unidos por una 
charnela o distribuidor de zonas in
teriores.

SE HA JUGADO CON LA 
SINGULARIDAD DE LA 
FORMA EXTERNA

Antonio Sánchez Horneros uno 
de los arquitectos que han realizado 
el proyecto y, que llevará parte de la 
dirección técnica de la obra junto 
con su compañero Javier Otero y 
Mercedes Pérez Frías, en declaracio
nes realizadas a LA HORA DE 
CASTILLA - LA MANCHA defi
nía profesionalmente éste como «un 
diseño de la época, actual y aunque 
no es vanguardista, responde a una 
idea orgánica de la arquitectura, 
donde se ha jugado con la idea de 
que la forma tuviera singularidad y 
que fuera por tanto un poco expre
sionista».

Este fue el prim er pensamiento 
que ambos arquitectos tenían, según 
confiesan cuando presentaron su 
proyecto a concurso, pensamiento 
que parece ha gustado y tal ha sido 
así que fue seleccionado entre varios 
que se presentaron a la llamada de la
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Consejería de Transportes y Comu
nicaciones.

Por lo que respecta a la decisión 
política del Gobierno Autónomo de 
Castilla-La Mancha fue tomada a 
primeros del año en curso debido, 
según manifiesta a LA HORA DE 
CASTILLA - LA MANCHA Fer
nando Monar, Jefe de Servicio y Co
municaciones de la Consejería de 
Transportes «a la situación peculiar 
que el medio televisivo estaba te
niendo en esta región».

Es decir, se está ofreciendo infor
mación y actualidad de esta Comu
nidad pero desde Madrid, con lo que 
por razones técnicas y falta de mate
rial, la información pierde vigencia 
y queda en la mayor parte de la veces 
desfasada de la actualidad presente. 
Esto «animó» al Gabinete de José 
Bono a entablar contactos y negocia
ciones con la dirección general de 
RTVE, para estudiar la convenien
cia de im plantar en la capital de la 
región un centro de RTVE como 
existe en otras regionés.

La idea inicial cayó bien en los 
ejecutivos del Ente Público y co
menzaron las negociaciones para su 
ejecución y funcionamiento, con
versaciones que siguen m antenién
dose en una comisión de seguimien
to del acuerdo. La citada Comisión 
está formada por Fernando M onar y 
Antonio Núñez en representación 
de la Consejería de Transportes y 
Comunicaciones y por parte de 
RTVE intervienen Jesús Iglesias y 
Carlos Elorriaga.

¿QUE SE PRODUCIRA EN EL 
CENTRO REGIONAL DE 
RTVE?

Ante la lógica pregunta de cómo

funcionará y qué producirá el centro 
regional de RTVE hay sólo ciertos 
compromisos o ideas claras. Las 
emisiones, señalaba Fem ando Mo
nar, a nuestra revista, tendrán una 
duración de por lo menos hora y me
dia al día y consistirán básicamente 
en un espacio de información sobre 
temas actuales y una especie de ma- 
gazine con cuestiones que no pue
dan ser abordadas por sus caracterís
ticas en un informativo.

Esa es la línea que en principio 
tienen marcada pero como recono
cía Fem ando M onar debe ser perfi
lada y estudiada. Lo que sí han estu
diado en el Departamento de Trans
portes y Comunicaciones de Casti- 
lla-La Mancha es un presupuesto, 
reflejado ya en los Presupuestos de 
la Junta de Comunidades para el 86, 
destinado a coproducciones de la 
Junta con RTVE para algún tipo de 
programa que ésta pueda financiar, 
o puede incluso suceder que la pro
pia Junta compre por ejemplo pelí
culas para su emisión en el circuito 
regional. Comentábamos que la 
Junta de Comunidades piensa gastar 
225 millones en ejecutar el proyecto 
de obra civil del centro regional de 
RTVE y que el Ente Público corre
ría con las inversiones de equipos y 
personal.

Hay que citar otro im portante ca
pítulo de inversiones y gastos que al
guna Diputación Provincial no pa
rece muy dispuesta a realizar. La 
idea es que estas instituciones pa
guen las infraestructuras de la red de 
transmisiones: tomas de electrici
dad, casetas de los centros reemiso
res y obras que se precisen. En este 
sentido, cabe apuntar que la D iputa
ción de Albacete ha respondido afir
mativamente a estas inversiones y 
así lo ha previsto en sus presupues

tos, pero el resto de Diputaciones de 
la región o han respondido negativa
mente como es el caso de Cuenca, o 
que está pendiente el asunto de estu
dio.

Esto ocasionaría, de entrada, al
gún problema ya que las emisiones 
de la futura televisión castellano 
manchega no cubrirían todo el terri
torio, con lo que evidentemente ha
bría ciertas lagunas.

La infraestructura que se cree ser
virá no sólo para red de televisión 
sino para Radio Nacional, que ac
tualm ente cuenta con un centro en 
Cuenca que no cubre gran parte de 
la geografía castellano-manchega.

PROBLEMAS CON LA 
COMISION DE BELLAS 
ARTES DE TOLEDO

Quedan, pues, algunas dificulta
des para resolver en los próximos 
meses, complicaciones no sólo de 
orden técnico sino de ejecución de 
las obras. De momento los trabajos 
de explanación del terreno donde 
irá situado el centro regional de 
RTVE ya han comenzado hace se
manas y si todo sale como tienen 
calculado los autores del proyecto, 
los arquitectos Javier Otero y A nto
nio Sánchez Homeros, para el mes 
de agosto las obras deberán ser en
tregadas para su posterior equipa
miento.

El Ayuntam iento de Toledo ha 
concedido el permiso de obras, pero 
la Comisión de Bellas Artes toledana 
ha emitido un informe, que aunque 
en un sentido estricto del proyecto 
no es desaprobatorio, si recomienda 
que el proyecto elegido para su em
plazamiento no es el idóneo aten
diendo, dicen, a las características 
del entorno.

Este informe no parece que vaya a 
suponer problemas para la construc
ción puesto que quien tiene la últi
ma palabra para decidir si el proyec
to se adecúa o no al entorno es la 
propia Dirección General de Bellas 
Artes de Castilla-La M ancha, y es 
del todo seguro que no se vuelva en 
contra de una decisión tom ada por 
el Gabinete Autonómico.

Así, a pesar de las previsibles de
moras que pueda tener la construc
ción y preparación, se espera que 
como tarde en enero de 1987 co
miencen las emisiones del circuito 
regional de RTVE en Castilla-La 
Mancha. El Gobierno Regional des
cansará porque, al fin, ha cumplido 
una de sus preferidas y viejas 
ideas... ■

Emilia ANGULO  
Fotos cedidas por el equipo 

redactor del proyecto.
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D. QUIJOTE 
VUELVE A 
LA MANCHA

Giovanni Papini, aquel descreído 
iconoclasta a quien una crisis psico
lógica derribaba en su camino de 
Damasco, convirtiéndole en un Sau- 
lo redivivo, escribía allá por el año 
1916: «Casi todas las grotescas giras 
campestres de D. Quijote serían im
posibles hoy en día en nuestras tie
rras y a la prim era salida, los policías 
y los alienistas hubieran detenido al 
caballero de Rocinante y no le hu
bieran sido posibles a éste ni el en
cuentro con los molinos de viento ni 
con el Vizcaíno». Esta afirmación la 
hacía Papini antes de su caída ecues- 
tre-ideológica de 1921 y desde una 
posición que se tendría por lógica. 
Pero los refranes, que son los tele
gramas del contradictorio saber po
pular, demostraban una vez más su 
habilidad y sus hechuras para for
m ular cualquier situación: «errar es 
humano». El florentino se había 
equivocado. Y asi en 1982, casi fina
lizando el año, otro «Caballero de la 
Triste Figura» irrum pía en los ám bi
tos manchegos y en la literatura, de 
la mano y de los fantasmas de Gree- 
ne. Decimos bien de la mano y de los 
fantasmas de Greene porque Monse
ñor Quijote, que tal es el título para 
las aventuras de este caballero an
dante motorizado, bien podría ha
berse subtitulado Conversaciones 
conmigo mismo.

El poeta y crítico literario Vicente 
Gaos nos pintaba a un Cervantes

irónico que, sonriente, contemplaba 
desde su Olimpo el estéril pulso en 
que se empeñaban los fervientes 
campeones de un D. Quijote -obra 
cómica y azote de los libros de caba
llerías-, y aquellos otros que, abom i
nando de la superficialidad de los 
primeros, dirigían la fuerza de su 
brazo en la dirección opuesta: la in
terpretación simbólica. Estaba justi
ficada la irónica sonrisa, éste era, en 
efecto un pulso inútil. Ninguno de 
ellos rendirían el brazo del contra
rio, no lo podía hacer. Y no lo podía 
hacer porque la razón ya había to
mado partido, no tomándolo sim
plemente, y dividiendo salom ónica
mente su bondad entre ambos. No 
sería éste el único pulso interpretati
vo que provocarían las aventuras del 
Insigne Hidalgo. Escritores famosos, 
pensadores de prestigio, académ i
cos, eruditos todos forman la legión 
espeleológica que a través de los 
años ha explorado la m ina más va
liosa de la literatura española. Unos 
han encontrado ricos filones, otros 
han salido con la ilusión de haberlos 
hallado y muchos otros se han perdi
do en los infinitos pozos y vericuetos 
de sus múltiples galerías. Mucho 
oro, mucha ganga y mucha polémi
ca se han extraído de ella. Tenía ra
zón Gaos: «Si los Libros de Caballe
rías enloquecieron a D. Quijote, el 
Quijote ha enloquecido a los cervan
tistas». No es extraño que así haya 
sido porque la inimitable sátira có

mica de la superficie, el pensamien
to universal e insondable en el fondo 
y el eje de una ironía burlona y po
liédrica, que hace incierta cualquier 
apuesta interpretativa, eran dem a
siado campo para ponerle puertas. 
Había surgido la primera novela 
moderna a la vez que el prim er m a
nual teórico sobre la misma, porque 
D. Miguel, que de «ingenio lego» no 
tenía un pelo, sabía no sólo que se 
había adelantado a los creadores de 
su tiempo, sino también que tenía el 
primer puesto cronológico y de mé
rito en la cola de los cervantistas. En 
efecto, entre otras muchas cosas, el 
Quijote es una explicación del Q ui
jote y es la reflexión hecha literatu
ra. «Cuando hay que saltar, es m u
cho más seguro hacerlo sobre agua 
profunda», son palabras de un per
sonaje de Monseñor Quijote y son, a 
la vez, una declaración de principios 
de Greene. Greene efectivamente ha 
saltado en aguas muy profundas, de
masiado profundas quizás, pero sen
tía la imperiosa necesidad de hacer
lo. D. Quijote, Sancho, Unamuno, 
Descartes, su propia niñez m adura
da le estaban empujando. Eran los 
espejos que mil veces repetían su 
imagen incompleta hasta recom po
nerla del todo. Y así Graham  Greene 
inicia su aventura, que no es tal en el 
fondo, siguiendo la autopista de los 
libros de viajes. «Los libros más pro
fundos y a la vez más populares son 
los libros de viajes, porque para juz
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gar a todas las clases de hombres via
jar es la mejor forma de hacerlo». En 
ésto sí había hecho diana el florenti
no, pero no el británico, porque éste, 
que siempre había burlado con astu
cia la policía de aduanas de los lecto
res y había colado limpiamente el 
precioso contrabando de sus obse
siones, angustias y esperanzas, ca
muflando hábilmente su código éti
co y moral de estremecimiento poli
ciaco, inquietud de aventura o esca
lofrío de espionaje, ha sido sorpren
dido esta vez con las manos en la 
masa. Le ha fallado el doble fondo 
tan profesionalmente preparado en 
anteriores ocasiones y no ha acerta
do al elegir el disfraz adecuado, por
que el de caballero andante con es
cudero y viajes de aventuras con sa
bor a «santa canalla», además de 
quedarle grande a cualquiera, había 
sido ya utilizado magistralmente. 
Los Quijotes de ambos escritores 
comparten además de nombres, via
jes, aventuras, quebrantos y muerte, 
una misma espina dorsal: el diálogo, 
pero mientras el de la obra cumbre 
de nuestra literatura se hace una 
misma sangre y una misma carne 
con los ambientes, las aventuras, los 
olores y los personajes, cuajando 
una realidad que respira, el de Gree- 
ne se queda solo, tan aislado de todo 
lo demás, tan desarropado, que ni si
quiera puede cubrirse a sí mismo y 
se delata enseguida como lo que es: 
un monólogo de ida y vuelta. El pá
rroco del Toboso, padre Quijote, as
cendido en el eclesiástico escalafón a 
la dignidad de Monseñor, en virtud 
de un fortuito encuentro con un 
obispo increíble, y el exalcalde co
munista de la misma villa, llamado 
familiarmente Sancho por aquél, y 
degradado ahora a la condición de 
votante de a pie por las arteras m a
niobras de algunos convecinos, que 
no han escatimado especias para 
condim entar el guiso de su destitu
ción, prestan sus personas y sus vo
ces a este «solo» de Greene.

El despido y el ascenso han unido 
unos destinos que nunca estuvieron 
separados y a los que un jum ento de 
cuatro ruedas, por nombre Rocinan
te, llevará por carreteras y paisajes 
en los que el faraónico Valle de los 
Caídos y el sencillo nicho del Rector 
Perpétuo serán el contrapunto. El 
cuadro ya está completo.

Américo Castro afirma que: «El 
Quijote expresa el ocaso de la Espa
ña heroica»; a partir de esta acertada 
afirmación, Aranguren se pregunta 
qué hacer en un mundo de esa natu
raleza, antiheroico, en el que las ha
zañas son una quimera. «¿Dónde 
pueden seguirse cumpliendo?». El

mismo Aranguren nos recuerda que 
la respuesta, sorprendente y certera, 
la dio el glorioso manco: en el inte
rior de uno mismo. Era paradójica
mente, todo es paradoja en la obra, 
una respuesta heroica frente a un 
mundo que trillaba el heroísmo, la 
respuesta precisa que transformaba 
la derrota en victoria, que hechizaba 
a los hechizos. En efecto «los encan
tadores» podrán convertir en humo 
las hazañas del de la Triste Figura, 
podrán derrotarle mil veces, incluso 
él mismo podrá dudar de sus aventu
ras, pero nadie podrá arrebatarle su 
voluntad de heroísmo, su «ánimo es
forzado» para decirlo con palabras 
del filósofo catedrático. Ahora com 
prendemos por qué Descartes en
cuentra su sitio al final de la novela. 
También él prevaleció contra los en
cantamientos, su «pienso luego exis
to» le protegía, era su talismán fren
te a la duda. A él tam poco podían 
arrebatarle del todo, por eso Greene 
le ha situado en la novela como situó 
a aquél «cuyos ojos expresaban la fe
rocidad y la arrogancia del genio se
ñero», al negador del atroz «viva la 
muerte», al hombre-duda frente a la 
eternidad. Duda-heroísmo; he aquí 
el binomio de la novela, el imán que 
ha atraído a Greene hacia Cervantes. 
Sí, Greene sigue planteándose en 
Monseñor Quijote el interrogante 
sobre el sentido de la existencia hu 
mana, sobre su fin último; la duda 
será no sólo lo que convierta a aqué
lla en agonía, en su sentido literal de 
lucha, sino también la que trace «la 
frontera», viga maestra en su obra de 
creación literaria, y que tiene su ori
gen en la niñez del escritor. La deci
sión de cruzar esa «frontera», desde 
la que se intuye una salvación que 
nunca se confirma, y de alzarse so
bre sí mismos, es lo que transforma a 
los personajes del eterno aspirante al 
Nobel en auténticos héroes griegos. 
El autor de El Factor humano es, 
como se sabe, un católico atípico, 
más cercano a la verdad del Evange
lio que al Catolicismo de Estado, del 
que marcó distancias sentenciando: 
«mi deslealtad me ha salvado». De
cimos todo esto porque la explica
ción que M onseñor hace del M iste
rio de la Trinidad, sirviéndose de bo
tellas de vino y otorgando sólo me
dia al Espíritu Santo, su incredu
lidad en el Infierno y los alfilerazos 
de la duda sobre la existencia de su 
creador, componen un espejo en el 
que se refleja nítidamente un Greene 
negador de los fuegos eternos y des
deñoso de la certeza sin fisuras. Pero 
la duda en esta novela no se proyecta 
sólo hacia la trascendencia, también 
se ancla en la vida y cuestiona la fe

de aquéllos que únicam ente la tie
nen puesta en la tierra. En efecto, 
aquel Greene comunista fugaz, que 
condenó el stalinismo y entregó su 
carnet pero no sus simpatías, sigue 
interesado en los paraísos terrenales 
prometidos. Y es así como surge el 
diálogo entre el monseñor y el exal
calde comunista. Un diálogo mil ve
ces repetido en la obra de nuestro es
critor. Un diálogo en el que los anta
gonismos sempiternos e irreconci
liables se confrontan y purifican 
mutuam ente porque Greene vis
lum bra en ellos un cierto paralelis
mo complementario de ideales y es
peranzas, al que socava una misma 
duda. Sí, hemos reconocido el des
doblamiento de Greene desde el 
principio. No ha podido engañar
nos. Le hemos sorprendido hablan
do a solas delante del espejo, no he
mos necesitado agudizar el oido. Era 
una sola voz la que sonaba. Ya de
cíamos al principio que M onseñor 
Quijote podía haberse subtitulado 
Conversaciones conmigo mismo. El 
peto-arm adura del eclesiástico, sus 
calcetines morados, el mesón- 
prostíbulo, los brazos-aspas de m oli
no, el atracador-galeote, el sam beni
to de la locura no bastan, no enga
ñan a nuestra imaginación, no ca
muflan la vista de un Greene ventrí
locuo. Sin duda el disfraz elegido era 
demasiado grande, las sutiles punta
das con que Cervantes fue cosiendo 
la transformación psicológica de D. 
Quijote y Sancho, hasta culm inar en 
la metamorfosis de la quijotización 
de Sancho y la sanchificación de D. 
Quijote, han sido descuidadas por la 
prisa de Greene. Prisa que se reitera 
en la aparición del exalcalde San
cho. D. Miguel de Cervantes, por 
contra, nunca tuvo prisa. Supo espe
rar el momento oportuno para pre
sentarnos al inolvidable escudero, 
sentando así las bases de una verosi
militud narrativa a toda prueba. A 
Greene le ha perdido la prisa, y así lo 
que tenía que ser «un engaño a los 
ojos», como lo es El Quijote, salta 
aquí a la vista, aunque «el afán por 
creer», que empuja «el ánimo esfor
zado» de Greene, haya elevado una 
vez más a sus personajes y los haya 
hecho cruzar de nuevo «la frontera», 
al tiempo que él mismo lo hacía. 
Mientras dudamos existimos, no so
mos un sueño, nos dignificamos, y 
puede que entretanto hasta las uto
pías dejen de serlo algún día. Este es 
el mensaje de Graham  Greene, por
que no hay que olvidar que la obra 
de casi todos los grandes escritores 
suele ser una obsesión repetida.

Esteban M. PERAILE GOMEZ
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LA PRIMERA «H» DE ORO DE «LA HORA» ENTREGADA A MANUEL MARIN»

«EL INGRESO EN LA CEE HA SIDO UNO DE 
LOS DOS OBJETIVOS DE LOS ULTIMOS 
AÑOS EN QUE LOS ESPAÑOLES HEMOS 
ESTADO UNANIMEMENTE DE ACUERDO»

«En último término no hemos de perder de vista que si realmente 
hemos conseguido el ingreso en la CEE, ello ha sido debido al 

esfuerzo de toda la sociedad», afirmó Manuel Marín en el transcurso 
de la cena-coloquio que, con motivo de la primera «H» de Oro de esta 
revista fue celebrada en el Restaurante Adolfo, de Toledo, el pasado 
mes con la asistencia de un nutrido grupo de empresarios, políticos y 

representantes de la prensa que interrogaron al negociador ante la 
CEE sobre el tratado de adhesión por espacio de más de tres horas.»

Con el Restaurante Adolfo com 
pletam ente lleno se realizó la cena- 
coloquio que con motivo de la pri
mera entrega de la «H» de Oro de 
esta revista a M anuel Marín se cele
bró en Toledo el pasado mes. El acto 
dio comienzo a las 9,30 de la noche, 
tal como estaba anunciado y contó 
con la presencia de personalidades 
de la política y la economía de nues
tra Región, entre las que destacaron 
el Delegado del Gobierno en Casti
lla-La M ancha, Pedro Valdecantos; 
Joaquín Sánchez Garrido, Alcalde 
de Toledo; Juan Pedro Hernández 
Moltó, Consejero de Hacienda; G re
gorio Sanz Aguado, Consejero de 
Política Territorial; Victorino Orte
ga López, Consejero de Transportes 
y Comunicaciones; Rafael Martín

Sanz, Consejero de Presidencia; 
Leopoldo Torres, Vicepresidente 
primero del Congreso de los D iputa
dos; Rogelio Borrás, Senador del 
PSOE por Ciudad Real; Francisco 
Javier M artín del Burgo, presidente 
de la D iputación de Ciudad Real; 
Joaquín Iñíguez M olina, G oberna
dor Civil de Ciudad Real; Esteban 
Jurado, Vicepresidente de la misma 
Diputación y Secretario General de 
los socialistas de Ciudad Real; José 
María Ortega, Secretario de Organi
zación del PSCM; César Paniagua, 
Presidente de SOGAMAN; José Ig
nacio de Mesa, ex-Alcalde de Tole
do; Francisco Basarán, Presidente de 
la Caja Rural de Toledo y Miguel 
Angel Morales, Presidente de la Cá
mara de Comercio de Toledo.

José López M artínez, que abrió el 
acto, empezó afirmando que «La 
Hora de Castilla-La Mancha, una 
publicación independiente que co
menzó a circular por nuestra tierra 
hace ya casi un año, como prueba de 
madurez periodística y de continui
dad en el mundo de las publicacio
nes, ha instituido estas distinciones, 
que iremos dando periódicamente a 
aquellas personalidades que a enten
der de nuestra Redacción lo merez
can». A continuación se refirió a 
Manuel Marín para decir que es «un 
hombre de Castilla-La Mancha, ciu- 
darrealeño que siente profundam en
te las cosas de su tierra. «En este sen
tido», continuó, «queremos recono
cerle desde La Hora de Castilla-La 
Mancha, desde la atención que nos
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prestan miles de lectores de esta Re
gión, el gran afecto, la gran estima
ción en que le tenemos. La primera 
«H» de oro entendemos que está 
concedida a una personalidad de ex
traordinario relieve; a un hombre 
que ha sabido desenvolverse en los 
difíciles vericuetos de la integración 
española en la CEE». Por último se 
refirió al inminente nombramiento 
como Comisario ante le CEE, de
seando que «la etapa de su vida pro
fesional que le guarda ha de ser una 
labor todavía, si cabe, más apasio
nante, porque le tocarán vivir situa
ciones y compromisos de im portan
cia vitalísima para nuestro País».

López Martínez dio paso al editor 
y presidente de Polar, S. A., que hizo 
entrega de la «H» de oro, no sin an
tes dar las gracias a todos los asisten
tes por haberse sumado al acto en 
tom o a Manuel Marín al que se le 
hace «la primera entrega de una «H» 
de oro de La Hora de Castilla-La 
Mancha por su valores personales y 
políticos». Por último, Miguel A n
gel Moreno, dio lectura a los telegra
mas de adhesión al acto que, encabe
zados por el del Vice-Presidente del 
Gobierno, Alfonso Guerra, fueron 
precedidos por el del Presidente del 
Gobierno regional, José Bono; Fer
nando Novo, Consejero de Industria 
y Comercio; José Prat, Senador; 
Adrián Piara, Presidente de la Cá
mara de Comercio e Industria de 
Madrid; Ismael Recio, Director Ge
neral de Turismo de la Región; 
Eduardo Moreno Diez, Gobernador 
Civil de Guadalajara y, Rafael Sala- 
zar.

Antes de entrar en el coloquio, 
que fue retransmitido en directo por 
Radio Cadena Española para todo el 
territorio de Castilla-La Mancha, 
Manuel Marín tuvo unas palabras 
de agradecimiento por habérsele 
concedido la distinción, haciéndola 
extensiva a  todo el equipo negocia
dor que «fueron capaces por encima 
de sus posibilidades personales, físi
cas e intelectuales, a entregarse con 
devoción a una tarea dificilísima». 
Para Manuel Marín el ingreso «n la 
CEE culminó un proceso largamen
te sentido por la sociedad española. 
En este punto afirmó textualmente: 
«Si realmente hemos conseguido en
trar en la CEE, ello ha sido debido al 
esfuerzo de toda la sociedad españo
la. Hay que tener en cuenta», conti
nuó, «que dentro de lo que ha sido la 
transición democrática sólo ha habi
do dos momentos en que, por así de
cirlo, los españoles hemos estado de 
acuerdo. El primero fue lograr una 
Constitución que permitiera crear 
un sistema de convivencia pacífica 
entre todos los españoles y el segun
do, ha sido, precisamente, nuestra

incorporación a la CEE. Por este 
motivo hemos marcado un hito den
tro de la historia europea». A conti
nuación se extendió en este apartado 
explicando cómo en otro países la 
incorporación al proceso de unidad 
europeo fue motivo de divergencias 
entre las diversas fuerzas políticas y, 
en la última ampliación, se refirió en 
este sentido a Portugal. «Cuando ya 
en el último tramo de las negociacio
nes se vino abajo el acuerdo por la 
actitud absurda», puntualizó, «de la 
Delegación francesa, el hecho de ha
ber ganado la batalla de la imagen, al 
tener unánim am ente detrás de noso
tros a los diferentes sectores políti
cos, la prensa y, en definitiva, a toda 
la sociedad, fue absolutamente deci
sivo para la posterior culminación 
del acuerdo. Ello permitió reflejar, 
respecto al exterior, algo que era 
cierto: que no era el capricho de un 
Gobierno, sino el deseo de todos los 
españoles».

Siguió Marín su intervención 
mostrándose partidario de mantener 
posiciones unitarias en los grandes 
temas, lcf que motivó gestos de apro
bación “en el sector empresarial. 
Textualmente dijo: «Tenemos que 
tener en cuenta que, con indepen

dencia de quien tenga la posibilidad 
de hacer algo en el extranjero, debe
mos olvidarnos si representa a tal 
Gobierno o a tal partido. Estando 
fuera decidiendo el Interés Nacional 
con mayúsculas siempre se tiene que 
tener el máximo de apoyos y, en la 
medida de lo posible, que la socie
dad española sea consciente y al 
mismo tiempo consecuente de que 
se tiene que situar detrás de él. Esta 
es la única manera de conseguir una 
solidez y una fuerza, que de otro 
m sdo no se alcanzaría, lo cual difi
culta la tarea negociadora en la esfe
ra internacional».

Manuel Marín culminó ésta su 
primera intervención con la convin- 
ción de que España funcionará me
jor a medida «que las gentes de las 
provincias vayan mandando más». 
Después de afirmar que ello lo había 
dicho incluso en Consejo de Minis
tros, abundó sobre el tem a afirman
do que «la gente de provincias tiene 
unas dosis de sentido común, una vi
sión de lo que es el conjunto de la so
ciedad, que muchas veces se hecha a 
perder en las zonas del asfalto».

Inmediatamente después dio co
mienzo el coloquio que fue abierto 
por Elsa de Benito, Concejala de 
Cultura del Ayuntam iento ciuda- 
rrealeño de Alcázar de San Juan y 
presidenta de CONSERMANCHA. 
Elsa de Benito mostró su preocupa
ción con la diferencia de horarios 
entre España y el resto de Europa, 
así como por las equivalencias de tí
tulos de las enseñanzas medias y 
universitarias. Le siguió en el uso de 
la palabra el Alcalde de Valdepeñas 
(Ciudad Real), que interrogó a M a
rín sobre si se había respetado el 
Tratado Preferencial del 70, así 
como si no se había ido demasiado 
deprisa en la implantación del IVA 
el 1 de enero del próximo año. Juan 
Ignacio de Mesa, economista y em 
presario a la vez que ex-Alcalde, 
realizó una introducción de felicita
ción a todas las fuerzas políticas por 
la consecución del tratado de adhe
sión y pregunto si, después del «aje
treo» de las negociaciones, no se ha
bía entrado en un peligroso relax, 
como demuestra el retraso de la nor
mativa del IVA, punto éste en el que 
el homenajeado se mostró, en prin
cipio, de acuerdo. La Rueda Rato, 
por boca de uno de los informadores 
en Toledo, entró de lleno en el tema 
agrícola transmitiendo la preocupa
ción de los agricultores y pidiendo se 
aclarará si había motivos para ello. 
Los periodistas siguieron su turno 
con dos preguntas del director del 
«Ya», edicción de Toledo, que se 
complementaban y que iban en el 
sentido de oír de labios de Marín los 
errores que se habían cometido y 
«cuánto tiempo las pasaríamos ‘ca
nutas’ los españoles por esos m oti
vos» -citó  textualm ente-. Fernando 
Granados, empresario y, de nuevo 
Esteban López Vega cerraron el 
tiempo de preguntas, el primero in
teresándose por el problem a del ga
nado porcino y el segundo abundan
do en la homologación de los m ata
deros, que había surgido en la res
puesta que M anuel Marín dio a Fer
nando Granados.

El broche de oro lo puso el Vice- 
Presidente primero del Congreso, 
Leopoldo Torres, que felicitó a «La 
Hora» por este prim er homenaje que 
demuestra «la espontaneidad de un 
medio de comunicación que sabe es
tar a la altura de la noticia del m o
mento». Leopoldo Torres finalizó su 
disertación afirmando que Manuel 
M arín «va a ser», si el BOE no me 
desmiente, el ministro de Europa. 
Un castellano-manchego con m u
cho poder. Un amigo en Bruselas 
que no olvidará a Castilla-La M an
cha», finalizó. ■

F. R.
Fotos: Barrientes
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LAS CONTESTACIONES DE MARIN

A ELSA BENITO
(Concejal de Alcázar de San Juan y
Pte. de CONSERMANCHA)

«Nuestra forma de hacer las cosas 
no va a cambiar con el hecho de ha
ber firmado un docum ento político. 
Ello será un proceso que todavía va 
a llevar mucho tiempo. En último 
térm ino hay aspectos de nuestra 
vida, como es el sentido lúdico -lo  
negativo y lo positivo, lo feliz y lo 
trágico- que creo que hay que con
servar porque supone un valor cul
tural muy mediterráneo, latino que 
sería malo que se perturbase por el 
hecho de participar más intensa
mente en la construcción de Eu
ropa.»

«Con respecto a la equiparación 
de títulos universitarios, va a existir 
una serie de equivalencias, pero so
lamente en determinadas profesio
nes. Concretamente dentistas, médi
cos y aparejadores.»

A ESTEBAN LOPEZ VEGA 
(Alcalde de Valdepeñas)

«El acuerdo ha subsumido el T ra
tado Preferencial del 70, am pliándo
se a lo que se llama en términos co
m unitarios el paquete agrícola, ya 
que el Tratado Preferencial sola
mente se refería a la Industria.»

«EL IVA es una obligación con
traída -y  creo que acertadam ente- 
por el Gobierno anterior en la época 
en que era vicepresidente económi
co García Diez, debido a que EE. 
UU. nos acusaba H.e que las desgra- 
vaciones fiscales a la exportación del 
sistema español estaban alterando el 
juego de la libre competencia y bási
camente los productos siderúrgicos 
de exportación. Si no se llega a to
mar aquella decisión se nos hubie
ran venido abajo nuestras exporta
ciones a EE. UU. y a la CEE. Cen
trándom e más sobre la pregunta, el 
IVA tiene tres criterios a manejar; 
uno es negativo y dos positivos. El 
negativo se refiere a que el IVA va a 
crear inflación, aunque tampoco 
tant£ como se dice, ya que se puede 
aplazar a lo largo del tiempo. En 
cuanto a los dos positivos, uno de 
ellos se refiere a ser consecuencia de 
la Constitución y el otro a que será 
muy difícil evadir impuestos.»

A JU A N  IGNACIO MESA 
(Ex-Alcalde de Toledo, economista 
y empresario)

«Efectivamente, el reglamento so
bre el IVA debería haberse aprobado 
con anterioridad, lo que pasa es que 
las presiones para que no se hiciera, 
por parte de un sector empresarial, 
han sido muy fuertes. Dicho esto 
tengo que contestar que no nos he
mos dormido en los laureles. Lo que 
sí es cierto es que se está haciendo un 
tipo de trabajo muy árido y que se 
vende muy mal. Por ejemplo cam 
biar 954 directrices que afectan a 
cuarenta leyes.»

A LOS SERVICIOS 
INFORM ATIVOS DE LA RATO

«O creo que se están exagerando 
en nuestra región las dificultades 
que se derivan de nuestro ingreso en 
la CEE, porque en lo que se refiere a 
los aspectos más llamativos de la 
producción de Castilla-La Mancha; 
es decir, vino, queso y ganado ovino, 
las posibilidades son enormes. Aho
ra bien, si se me acepta, y lo digo con 
todo respeto, lo que falta es capaci
dad de gestión. Se tiene que hacer un 
enorme esfuerzo para cambiar la 
mentalidad tal vez excesivamente 
provinciana. Hay que darse cuenta 
que ahora tenemos a nuestro alcance

un mercado de más de trescientos 
veinte millones de consumidores.

A ENRIQUE MONSALVE 
(Director del diario «Ya», edición 
de Toledo)

«El tratado de adhesión no es per
fecto y nadie lo ha dicho. Tiene par
tes buenas, menos buenas y muy 
ajustadas; pero de todas formas el 
tratado ya es el que es, con indepen
dencia de las calificaciones que se le 
dé. De todas formas los beneficios o 
perjuicios que se deriven de él de
penderán de la capacidad de adapta
ción de la sociedad española. Yo, 
particularm ente, no comparto la 
teoría ultraoptim ista o catastrófis- 
ta.»

A FERNANDO CREMADES 
(Empresario)

«Si somos capaces de, durante los 
primeros cinco años, aprovechar las 
ayudas para luchar contra la peste 
porcina las perspectivas para este 
sector son, también, favorables. Se 
debe ir a un sistema de ciclo cerrado 
en un mismo circuito cerrado.»
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JA HORA. ,
J & B D H H D E  C A S T IL L A -L A  M A N C H A H B B H N h R

--------------cultural

EN UNA 
IMPORTANTE 
FIESTA LITERARIA

FA LLA D O S LOS P R I
M EROS PR EM IO S DE E N 
SAYO, T E A T R O , POESIA
Y N O V ELA  D E C A STILLA  
LA M A N C H A . En una fiesta 
literaria que tuvo com o m ar
co el Parador N acional de 
T urism o «C onde de Orgaz» 
de Toledo, fueron fallados los 
P rim eros Prem ios de C asti
lla-La M ancha convocados 
por la C onsejería de E duca
ción y C ultu ra  en las m odali
dades de Ensayo, N ovela, 
Poesía y T eatro.

Los Jurados estaban com 
puestos po r M anuel Espadas, 
Miguel Panadero y Serafín 
Vegas en Ensayo; Jesús Fer
nández Santos, Rafael C onte 
y José M anuel C aballero  Bo- 
nald en N ovela; E ladio C aba
ñero, José H ierro y Leopoldo 
de Luis en Poesía y en T eatro  
actuaron  de ju rados F rancis
co N ieva, A ntonio  Buero Va- 
llejo y Ferm ín Cabal.

Los p rem ios in s titu id o s 
po r la C onsejería  de E d u ca
ción y C u ltu ra  eran  de
500.000 pesetas y edición en 
N ovela, 300.000 pesetas y 
edición en T eatro , 300.000 
pesetas y edición en Poesía y 
Ensayo, cuya tem ática sería 
de C astilla-L aM ancha, esta

ba dotado de 500.000 pesetas 
y edición, adem ás de un ac- 
cessitde 100.000 pesetas.

Entre las obras que resu lta
ron finalistas se hicieron 
acreedoras del p rim er prem io 
en la m odalidad de N ovela la 
presentada por C aro lina D af
ne A lonso C ortés con el títu lo  
«Sota de copas, reina de espa
das». El escritor Federico G a 
llego R ipoll obtuvo  el p rim er 
prem io en Poesía. En la m o
dalidad de Ensayo el prem io 
tuvo que ser repartido  dada la 
excelente calidad de las obras 
finalistas, siendo declarado 
desierto  el accésit. Los au to 
res p rem iados fueron Isidro 
Sánchez por su trabajo  «C as
tilla-L a M ancha nueva re
gión europea» y Sebastián 
M asó por «C astilla-L a M an
cha nueva región europea» y 
Sebastián M asó por «C asti
lla-La M ancha en la época 
con tem poránea  (1808 
1939)».

El prem io de T eatro  fue de
clarado ex-aequo por el m e
recim iento  de las obras que 
quedaron  finalistas. Los títu 
los p rem iados con la m ism a 
cuan tía  cada uno de ellos fue
ron para  «C am ila mi am or», 
del to ledano  A ntonio  M artí
nez Ballesteros y «Las C om e
tas», de Teófilo Calle, am bas 
obras obtuv ieron  300.000 pe
setas y su edición por la cate
goría de los textos presen ta
dos.

GRAN EXITO DEL «II 
ENCUENTRO DE POESIA 
ESPAÑOLA» EN 
ALMAGRO

Un gran éxito cultural y de público ha 
constitu ido el «II Encuentro de Poesia Es
pañola» celebrado en Almagro durante 
los días 11 al 16 de noviembre, organiza
do por el Area de Cultura de la Diputación 
Provincial de Ciudad Real, con la cual han 
colaborado la Universidad Popular, el 
Ayuntamiento y la Iglesia de Dominicos, 
de Almagro.

Estas interesantísimas jornadas cu ltu
rales, presentadas por el presidente de la 
Comisión de Cultura y Educación de la 
Diputación Provincial de Ciudad Real, 
Manuel Juliá Dorado, dieron comienzo 
con una magistral conferencia del ex
d irector de la Real Academia Española, 
Dámaso Alonso, quién versó sobre «La 
generación poética del 27». La presenta
ción de tan ¡lustre autor corrió a cargo de 
Valentín Arteaga.

En días sucesivos tuvieron lugar mesas 
redondas sobre «La Poesia, la Canción y 
la Música», «La poesia y la crítica», «La 
creación poética: entre la tradición y la 
vanguardia» y un «Recital Músico - L ite
rario» a cargo de Fina de Calderón, Car
men de la Maza y Julio Núñez. En las 
mencionadas mesas redondas tomaron 
parte destacadas figuras de la poesía y la 
crítica literaria: Oché Cortés, Félix Gran
de, Luis Pastor, Rafael Amor, Chico Sán
chez Ferlosio, Amando Prada, Nicolás del 
Hierro, Fanny Rubio, Leopoldo de Luis, 
José López Martínez, Antonio Fernández 
Molina, José Luis Mora, Marcos Ricardo 
Bárnatán, Vicente Núñez, Julio Vélez, 
José María Alvarez y la Orquesta de Laú
des Grandio.

Constatam os la presencia de todos los 
actos celebrados del presidente de la 
Diputación Provincial de Ciudad Real, 
Francisco Javier Martín del Burgo, así 
como la del alcalde de Almagro, lo cual 
resaltó la importancia de estas jornadas 
literarias.
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Artistas castellano-manchegos de hoy

ISIDRO ANTEQUERA

Dos son los grandes amores de Isi
dro Antequera: La M ancha y la pin
tura, entendida como gozoso ejerci
cio de una técnica que ha de prim ar 
por encima de otras consideracio
nes. Es admirable esta fidelidad del 
pintor a esas dos líneas maestras de 
su obra que son consecuencia lógica 
de sus circunstancias personales en 
prim er térm ino, pero también de 
una elección asumida libremente de 
acuerdo con su propio concepto del 
arte. Manchego de La Solana, funda
m entalm ente autodidacta a pesar de 
su aprendizaje bajo la guía de Enri
que Bráñez primero y José Frau pos
teriormente, emerge al mundo de la 
creación artística cuando éste se en
cuentra dominado por las tenden
cias oficiales encabezadas por un 
Eugenio Hermoso o un Eduardo 
Chicharro, por ejemplo, en cuya 
obra el joven Antequera admira la 
limpieza del color, la técnica im pe
cable, la im portancia del dibujo... 
Añadamos a esto una forzada y nu 
trida larga dedicación inicial a la de
coración, y nada menos que a la de
coración cinematográfica con su ab
soluta exigencia de realismo, a más 
de una todavía más tem prana etapa 
de fotógrafo, siguiendo las huellas de 
un padre que no llegó a conocer por 
su tem prana muerte. Todo, en la 
vida de Isidro Antequera, en sus 
años de formación especialmente, 
forjará su talante artístico y diríamos

que también hum ano en la dirección 
que el pintor de La Solana, y ahora 
hondamente de Campo de Criptana, 
ha seguido con absoluta honestidad, 
con la sincera afirmación de un cre
do de que tan faltos, andan y tantos 
creadores atentos principalm ente a 
barruntar y adoptar los modos y m o
das de cada instante.

Pero, aparte de ese comprensible 
am or filial hacia la M ancha al que 
ya hemos aludido como m otor de la 
obra de Antequera, la elección de su 
tierra como fuente temática es asi
mismo coherente con su modo de 
entender y hacer la pintura, de modo 
que lo uno es consecuencia de lo

otro y viceversa, porque en las plani
cies suavemente onduladas de Cam 
po de Criptana, heridas de sol y tan 
ricas de tonalidades, en los rincones 
urbanos, en los caseríos que ofrecen 
sus am plias superficies geom étri
cas, sus blancos desafiantes, sus d i
fíciles perspectivas, sus infinitos 
planos... el arte de Isidro A ntequera 
encuentra los temas idóneos, los su
jetos donde ejercitar una y otra vez 
ese oficio sólido y sim ple que le 
apasiona.

Por eso, aunque Antequera con 
su, en una primera impresión insos
pechada, movilidad vaya y venga 
por Madrid, por la Península entera, 
y haya viajado en el exterior, eligió 
residir en Campo de Criptana no 
sólo para convertirse en su máximo 
intérprete plástico sino para trans
m itir a sus alumnos de la Escuela 
Local de Pintura de la que es Direc
tor y único -p o r ahora profesor-, ese 
am or por la técnica, esencial para 
toda empresa artística, cuyos secre
tos se esfuerza en transmitirles.

Y que no se confunda todo lo an
terior con una limitación artesanal o 
una vuelta de espaldas a otras consi
deraciones anejas al empeño artísti
co porque lo asombroso es que este 
pintor de tan difíciles comienzos, 
tan obligado por la ineludible razón 
vital al trabajo de encargo en distin
tas etapas, ha mantenido siempre 
una fuerte vocación hacia muy di

25
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Hora, La. #11, 11/1985.



versos campos de la cultura, como 
lo prueban sus continuas interven
ciones en la edición de revistas y 
publicaciones diversas o en otros 
empeños de prom oción y difusión 
cultural.

Volviendo al campo específico de 
su obra pictórica, al margen de esas 
características, sobre las que ya he
mos insistido, de cuidado primordial 
por la pura técnica, salvando una 
larga serie de retratos de encargo 
realizados entre 1950 y 1958 y otra 
serie ejecutada entre 1963 y 1965 
con tendencia expresionista y con 
destino a Norteamérica, nos encon
tramos con que la pintura de Isidro 
Antequera posee, singularmente en 
su última y más auténtica etapa, que 
es la actual, unas características que 
le confieren una cierta personalidad 
y originalidad. Nos encontramos 
con una interpretación directa del 
mundo manchego a través de una se
rie de cuadros donde la pincelada 
suelta, ancha, audaz, va directamen
te a trazar una imagen directa, de 
una vez y de una pieza, de la reali
dad captada a través de su luz y de su

color. ¿Pintura impresionista? Diga
mos que pintura iluminista, llena de 
color y de luz, que aspira a darnos la 
«impresión» de la M ancha en sus ca
racterísticas esenciales. Aquí Ante
quera busca lo «significante»:, el 
blanco caserío apretado, el cielo de 
nubes viajeras, el molino que corona 
la línea del paisaje... Y la reata de 
mulos, o el entresijo de masas de co
lor que configuran los labrantíos y 
terruños abiertos a las lejanías.

En otros momentos anteriores, 
Antequera, viejo aficionado a la fies
ta taurina, participante incluso en 
sus años mozos en alguna que otra 
capea, ha cultivado el tema de los to 
reros, de las cuadrillas, todo esto vis
to en su garbo y su pintoresquismo, 
y utilizando esta última palabra en' 
su auténtica acepción de lo «digno 
de ser pintado». Lo mismo acontece 
con las estampas rurales de caballe
rías. Y no olvidemos las composi
ciones del interior que denotan fuer
te sensibilidad y dominio de las luces 
tamizadas.

Luis Q U E SA D A

Isidro A ntequera  L ó p ez  de H aro nace 
e l'a ñ o  de 1926 en L a  So lana  (C iudad  
Real) en el seno de una fa m ilia  de h u m il
de clase m edia  cuyo padre, fo tógra fo  de 
profesión, fa llece cuando el fu tu ro  p in tor  
cuenta pocos m eses. D ebido a la delica
da situación fam iliar . Isidro ha de co
m en za r por ganarse la vida a partir  de  
los once años en diversos aprendiza jes y  
oficios, entre ellos el de fotógrafo. E l año  
1946, contando veinte años de edad, lla
m ado por el presbítero D. Gregorio Ber
mejo, realiza en C am po de C riptana su  
p rim er  encargo, p in tando  un m u ra l en 
una casa particular, con cuyo im porte  
inicia su estancia en M adrid. E n  la cap i
tal. trabaja com o colaborador del deco
rador de Cifesa E nrique Alarcón, a la vez 
que estudia bajo la dirección de E nrique  
Brañez. Posteriorm ente y  trabaja con 
José Frau, cuyo contacto le sirve de estí
m ulo  aunque no le in fluye en sus p o stu 
lados estéticos. A sim ism o  frecuen ta  las 
clases del Círculo de Bellas Artes.

E ntre 1950 y  1961 p in ta  varios cente
nares de retratos y  dos grandes óleos 
para la Iglesia Parroquial de C am po  de  
C riptana; tam bién  trabaja en colabora
ción con el p in tor H ernández Carpe en la 
realización de varios vitrales y  m urales. 
E ntre 1963 y  1965 realiza alrededor de 
cincuenta óleos de tendencia expresio 
nista con destino a los E stados Unidos, 
vía M éxico. E n  1966 y  con una beca de la 
Fundación M arch viaja a Italia  y  F ran 
cia. De vuelta a España, fu n d a  en C rip
tana la revista literaria «H ito» y  sigue  
trabajando. Vuelve tem pora lm ente al 
cine com o decorador y  tam bién  realiza  
a lgunas obras para  el M useo  de Cera de 
Barcelona. E n  1973 fu n d a  la Escuela  
L ocal de P intura y  D ibujo de C riptana  
tras haber intentado en vano conseguir  
para dicha ciudad  una Escuela de Artes 
y  Oficios. E n  un principio, la Escuela  
contó con personal enseñante  aunque en 
la actua lidad  A ntequera ha de a tender a 
¡a enseñanza  de m edio• centenar de  
a lum nos que reciben clase por las tardes 
repartidos en tres turnos. La  Escuela tie
ne f o m o  m isión  sensib ilizar e iniciar en 
el cam ino  de las artes p lásticas y  buena  
prueba de su  efectividad es el hecho de 
que a lgunos de sus a lum nos han pasado  
a estudiar en la F acultad  de Bellas Artes  
de M adrid.

A parte  de num erosas actividades de  
diversa índole, A ntequera  ha celebrado  
cerca de cuarenta exposiciones indivi
duales en M adrid, C iudad  Real, Valen
cia, Bilbao, Santander, Valladolid, León, 
Cuenca, etc. H a obtenido varios galardo
nes, entre ellos el P rem io  N acional de 
P intura  en L inares (1956), el P rim er  
P rem io de P intura  en A lcázar de San  
Juan  (1962), M edalla  de Oro «Juan  A l
calde» en Valdepeñas (1969) y  el M olino  
de Oro de la D iputación de C iudad  R ea l 
(1978). H a sido director del C urso de 
A rte en A lm agro  y  nom brado «H idalgo  
de H onor» 1983 por la Asociación de H i
dalgos A m igos de los M olinos de
c .i . t . m
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El último libro del poeta alcarreño Ramón de Garciasol

UNA HERIDA ESPAÑOLA
U na vez más hay que subrayar 

cómo el título del libro inicial de 
Ramón de Garciasol: Defensa del 
hombre, sigue siendo válido para 
presidir toda su obra. Puesto del 
lado de la libertad y de la dignidad 
de la persona, no se permite a sí mis
mo una poesía apartada de semejan
te tesitura. Garciasol es el poeta con
tem poráneo en cuya obra más han 
prevalecido los valores éticos sobre 
los estéticos, no por desinterés hacia 
estos últimos que él sabe manejar 
con acierto, sino por exigencia m o
ral. En una sociedad salida de una 
guerra civil que fue impuesta al pue
blo y que, tras sus propios desgarros, 
desembocó en prolongada situación 
negativa para las formas de libertad 
y enconada de represalias, el poeta 
siente su voz comprometida con la 
proclamación de la verdad y de la 
protesta. Considera que la persona 
hum ana está humillada, y aún envi
lecida, y pugna por su defensa. No es 
una actitud al hilo de la acción polí
tica, sino asentada en razones m ora
les. Garciasol no es propiamente un 
poeta político. No busca resultados 
inmediatos ni utiliza el verso como 
bandera de nada. Su poesía no es 
banderín de enganche, es autoexi- 
gencia. Más que combate exterior es 
concienciación y avenamiento.

Sin duda, la poesía es una respues
ta, es la respuesta que el poeta da al 
mundo de impresiones, sensaciones, 
emociones que en cada momento re
cibe. Garciasol responde con su poe
sía gravemente testimonial y a veces 
abrupta, a una época de violencias 
físicas y morales.

El poeta se rebela, se muestra dis
conforme y no quiere callar, como 
no quiso callar Quevedo, al que a ve
ces no recuerda. Como no callaron 
Jovellanos o Espronceda. Ni Una- 
muno, ni don Antonio Machado.

Los males de la patria -para  decirlo 
con palabras de un regeneracionis- 
ta -  son tema sostenido a lo largo de 
la historia de nuestra poesía, cuando 
se quiere que ésta no sea puro esteti
cismo, subjetiva efusión sentimental 
o mero juego retórico. Por eso abun
dan los títulos de Garciasol que ex
presan deseo de dejar constancia, 
por lo que pueda valer. Así: Apela
ción al tiempo, Correo para la muer
te, Poemas testamentarios, Memo
ria amarga de la paz de España. Ahí 
está su testimonio, para quien quiera 
oirlo, ahora o cuando sea, porque, si 
el paleontólogo, con pocos huesos, 
nos da noticia del hombre primitivo, 
unas pocas palabras poéticas quizá 
sean mañana capaces de reconstruir 
un tiempo oscuro.

Continuación de Memoria amar
ga de la paz de España, publicado en 
1978, son los poemas agrupados ba

jo el título de Notaría del tiempo (1). 
Palabras que en su día quedaron for
zosamente ocultas y que hoy, debi
damente, se suman a las verdades 
manifiestas, como a la vuelta de un 
exilio: el exilio interior. Se trata de 
un documento poético fiel, escrito 
no sin sarcasmo, no sin amargura, de 
un español que reacciona con rebel
día y nobleza -inevitablem ente, 
también con cierto desprecio para 
muchas cosas- ante el discurrir de 
los años que se sucedieron con talan
te adverso.

Al leer el prólogo que Garciasol 
escribe al frente de su nuevo libro, 
no puedo evitar que acuda a mi m e
moria el que, a su vez, escribió Gas
par Núñez de Arce, para Gritos de 
combate, en 1875, Un siglo exacto 
los separa, ya que si Garcisol firma 
en 1984, los poemas comprenden 
hasta 1975. Bajo la impresión de do
lorosos sucesos confiesa Núñez de 
Arce que escribió sus poemas. Y se 
justifica: «Tal vez parezca a alguno

extemporánea la publicación, pero 
yo no escojo el momento, las cir
cunstancias me lo brindan». El poe
ta vallisoletano contem pla «el es
pectáculo de las miserias humanas» 
y se siente «triste y abatido», aunque 
con el «melancólico orgullo de m i
rar desde las regiones de la poesía los 
desvarios, las impurezas, el rebaja
miento moral». Es claro que son 
muchas las diferencias entre nuestro 
poeta de hoy y el autor de «M ani
fiesto» con las aspiraciones liberales 
del 68. Tantas y tan obvias que no es 
preciso señalarlas. Pero otra de las 
afinidades, sobre el talante testimo
nial de la poesía civil, quizá sea el 
carácter un tanto huraño de ambos.
Y también creo que Garciasol po
dría lamentarse, como Núñez, de 
cierta incomprensión: «Tam poco ha 
faltado quien, bajo el punto de vista 
exclusivamente estético, haya con
denado el carácter de mis trabajos y 
sostenido [.:.] que el arte no debe 
descender [...] a las ingratas realida
des». Así se expresaba Núñez. Y 
Garciasol: «¿Qué es más historia y 
testimonio [...] que poesía pura? No 
importa. A cada m omento de la vida 
de los hombres y de los pueblos, a su 
realidad insoslayable, corresponde 
una forma expresiva y una temática 
[...] ¿Poesía es situarse fuera de los 
asuntos humanos, turrieburnism o 
insolidario, vivir sobre la muerte de 
los otros? No lo creo».

No, no lo creo yo tampoco. Poe
sía, por lírica que sea y precisamente 
por ello, es respirar por la herida. Y 
una herida española sangraba y el 
poeta de este libro la hizo suya; con 
irritación, desde luego, pero tam 
bién -y  mucho m ás- con amor.

LEOPOLDO DE LUIS

( I) GARCIASOL, Ramón de: Notaría deI 
tiempo. Editorial Anthropos. Barcelona, 
1985.
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LA RUTA DE DON 
QUIJOTE, 
PROGRAMADA 
POR LA JUNTA 
TENDRA NUEVE 
SALIDAS DESDE 
PARIS

Al m enos 9 salidas desde 
París (Francia) va a tener el 
circuito  de la R uta  de D on 
Q uijote que ha program ado 
en la presente tem porada la 
D irección G eneral de T u ris
m o de la Jun ta  de C om un ida
des de C astilla-L a M ancha.

La prim era de ellas está 
program ada para  el próxim o
15 de noviem bre y la ú ltim a 
para  el 23 de m ayo de 1986.

Según un portavoz de la 
A sociación El M undo es H is
to ria , de ía U niversidad p ari
sina de La Sorbona, organiza
dora de este c ircuito , unos
3.000 pasajeros efectuarán 
com o m ínim o esta ru ta, casi 
todos ellos profesores de L ite
ra tu ra  de centros de enseñan
zas franceses.

U n total de 15.000 folletos 
a todo color sobre el con ten i
do de la ru ta  están siendo ya 
distribuidos en F rancia po r la 
citada A sociación, que dirige 
Charles Leselbaum .

DISTINCION PARA 
EL DOCTOR 
SEVILLA LOZANO

El doctor Jesús Sevilla Lo
zano, notable escritor caste- 
llano-m anchego, m édico de 
R TV E  y co laborador de LA 
H O R A  DE C A STILLA -LA  
M A N C H A , ha sido no m b ra
do m iem bro electo de la So
ciedad Española de M édicos 
Escritores. Para ser m iem bro 
de núm ero leerá en fecha aún 
no determ inada, su discurso 
de ingreso, que versará sobre 
«N ostalgias de la Facu ltad  de 
M edicina en la década de los 
cincuenta».

«AGUACANTOS» 
PARA UN 
MANCHEGO, 
FRANCISCO MENA

Francisco M ena C antero , 
de C iudad R eal, es el ganador 
del II Prem io de. Poesía 
«A guacantos» (100.000 pese
tas y publicación obra), con el 
tríp tico  de sonetos «H istoria  
Im posible», bajo  el lem a « lo 
m ar».

A delaida Las Santas, viuda 
del poeta  conquense G u ille r
m o O sorio, es la organizado^ 
ra del prem io fallado en M a
drid , en La T acita  de P lata , 
po r el ju rado  com puesto  por 
G arcía  N ieto , E ladio C aba
ñero, M anuel A lcán ta ra , José 
A senjo, Peraile, Fernández 
T ru jillo , y M artínez Rem is, 
éste ú ltim o no pudo asistir 
po r asuntos fam iliares.

ANGEL LAS 
NAVAS PAGAN, 
GALARDONADO

El escritor y periodista A n
gel Las N avas Pagán, co labo
rador de nuestra revista, ha 
sido galardonado con el p re
m io Banco H ispano  A m eri
cano de narraciones po r su 
cuento  «La aven tu ra  de un 
m aestro». El señor Las N avas 
Pagán cuenta con un b rillan 
te h istorial periodístico  y es 
persona am pliam en te  cono
cida en los m edios culturales 
de C astilla-L a M ancha.

En la reunión que la Comisión Provincial de Monumentos, de Ciudad Real, celebrada 
en el Santurario de la Virgen de la Encarnación, el presidente de dicha Comisión, Don 
José Antonio García Noblejas entregó las medallas de académicos correspondientes de la 
Real Academia de la Historia en la provincia a los miembros de la Comisión, don José Ji- 
meno Coronado y a doña Angela Madrid Medina. En el acto se bailaban presentes, los al
caldes de Carrión de Calatrava y Ciudad Real, así como otras ilustres personalidades, 
como don Edmundo Rodríguez Huáscar, don Joaquín García Donaire y don José Gonzá
lez Lara.
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CUENCA 85 O EL DESPERTAR CULTURAL 
DE CASTILLA-LA MANCHA

Con la entrega del premio de no
vela «Asimov» a Raúl Torres, el do
mingo 27 de octubre se clausuró en 
Cuenca la M uestra del Turismo, el 
Arte y la Cultura en Castilla-La 
Mancha, primera manifestación de 
este género y magnitud que se cele
bra en nuestra Comunidad A utóno
ma.

Con la perspectiva que dan los 
días transcurridos, es este un buen 
momento para hacer balance, pero 
no un simple análisis de resultados 
palpables, que compaginarían mal 
con el espíritu supraprovincial y su- 
pracom unitario que animó en todo 
momento a los impulsores de esta 
iniciativa.

En prim er lugar hay que tener 
bien presente que Castilla-La M an
cha es una gran desconocida para 
amplias capas de la propia sociedad 
manchega. Y en segundo, que nues
tra Comunidad, molinos y Quijote 
al margen, sólo ha servido secular
mente como lugar de paso para via
jeros que recorrían la Península de 
norte a sur y de este a oeste. Y son és
tas dos realidades las que ha preten
dido modificar la Muestra.

¿Cómo? Dando a conocer a pro
pios y extraños los muchos atracti
vos que Castilla-La M ancha esconde 
en su seno. Existe un pasado esplen
doroso que debemos descubrir, y no

sólo en los libros de texto. Pero, ade
más, Castilla-La M ancha está habi
tada por espíritus jóvenes que con
forman una sociedad orientada al fu
turo. Un futuro que es arte, que es 
cultura, y que también es turismo. 
¿Por qué no aprovechar el rico lega
do que han dejado nuestros antepa
sados para proyectar sobre él una so
ciedad moderna, que se nutra de los 
fondos del pasado para edificar la ri
queza económica y cultural del futu
ro? ¿Por qué no? Pues démonos a co
nocer, y nos conocerán.

Sólo desde esta perspectiva se 
puede hacer el balance de la Mues
tra. Y en base a ella, se puede decir 
objetivamente que ha sido un éxito.

Durante siete días Cuenca ha sido 
el centro de atracción de los con
quenses. Esta aparente perogrullada 
no es tal a poco que se analice seria
mente, porque suele ocurrir que se 
mire lo ajeno como lo deseable y lo 
propio como lo que hay que pade
cer.

Pero Cuenca ha sido, además, 
para el resto de los castellano- 
manchegos una luz indicadora del 
camino que se puede y debe seguir 
para acabar con un ostracismo, que 
a fuerza de años ha llegado a consi
derarse irreversible. Y no es, desde 
luego, el conformismo la mejor rece
ta para progresar.

El mayor éxito de la M uestra ha 
sido, sin embargo, dar a conocer

Cuenca, y por extensión toda Casti
lla-La M ancha, fuera de sus lindes 
geográficos. De la misma forma que 
no basta que la mujer del César sea 
honrada, así no basta que nuestra 
comunidad tenga mucho que ofrecer 
al foráneo. Hay que demostrarlo. Y 
en este sentido, siete días han servi
do para mucho más que siete meses 
de no haberse celebrado la Muestra.

Cuenca consiguió aglutinar pasa
do y futuro, Renacimiento con mi
croelectrónica, inquisición con cien
cia, tradición con aeromodelismo. 
En una palabra, Cuenca tomó el li
derato cultural de la Comunidad, 
pero no para proyectarse ella sola en 
el resto del país, sino para proyectar 
a todas las ciudades y pueblos de 
Castilla-La Mancha.

No es hora de enfrentamientos 
pueblerinos ni de rabietas de prota
gonismo. Castilla-La Mancha es una 
unidad de cuyo futuro dependerá el 
bienestar de sus cinco provincias, y 
si queremos ser modernos debemos 
actuar con una mente moderna. Por 
eso, el éxito de esta muestra lo es de 
todos, razón de más para que todos 
la apoyemos y que el año próximo 
exista una «Cuenca-86» cualitativa 
y cuantitativam ente mejor que la del
85.

En todo caso, gracias Cuenca por 
haber dado el prim er paso. ■

Jorge LAFUENTE
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Pulso al sector agrario

S.O.S. PARA UN MAYOR CONTROL DE 
PRESUPUESTOS Y AYUDAS ECONOMICAS

Las actividades encaminadas al fortalecimiento de las cooperativas agríco
las, especialmente en las líneas de la industrialización y comercialización de 
sus productos, y las iniciativas en orden al encuadramiento de los agriculto
res y ganaderos en las distintas organizaciones de cara a una mayor partici
pación en las estancias de dicisión son las características que han marcado la 
vida agraria y ganadera de nuestra Región en 1985. Frente a las críticas, que 
nacen con fundamento ante iniciativas oficiales, que ahogan y paralizan el de
sarrollo del campo, como, por ejemplo, el reciente proyecto de Ley de Cáma
ras Agrarias, hay que reconocer que los profesionales del sector agrario cas
tellano-manchego tienen múltiples posibilidades de defenderse y de canalizar 
sus reivindicaciones, como veremos en las noticias que comentamos a conti
nuación.

millones de pesetas para 1986 (unos 
quince mil más que el del año que va 
a terminar). En el reparto de este 
presupuesto, se hablaba de unos tre
ce mil millones para Sanidad; de 
unos 11.000 para Política Territo
rial. En Agricultura quizás se logre 
acercarse a los nueve mil millones, 
en contraste con los 5.055 millones 
adscritos al presente ejercicio.

Esta cifra se explica perfectamen
te, si tenemos en cuenta las materias 
ya transferidas a este Departam ento 
y el carácter em inentemente agríco
la de la Región. Presidencia y G o
bernación tendrá de presupuesto 
probablemente alrededor de 500 m i
llones, pero a ello habrá que sum ar 
los 8.500 millones que recibirá del 
denom inado Fondo de Cooperación 
M unicipal. Entre otros detalles pre
supuestarios, la Administración Re
gional recibirá por vía del Fondo de 
Compensación Territorial -aunque 
reducida la cantidad prevista- más 
de doce mil millones.

Por otra parte, Castilla-La M an
cha, lo mismo que otras regiones es
pañolas, como Andalucía y Extre
madura, tiene la posibilidad de ser 
considerada como «superpríorita- 
ria» para su acceso a las partidas del 
Fondo Social Europeo. Los proyec
tos que en estas regiones se benefi
ciarían del Fondo Social estarían fi
nanciados en un 55% por las arcas 
com unitarias (el resto debería venir 
de fondos públicos españoles). La 
Comisión, en el anteproyecto de 
presupuesto de la CEE para 1986, 
propuso 2.111 millones de ecus 
(285.000 millones de pesetas) para el 
Fondo Social a «diez» (un 12% más 
que en 1985), aum entando en 330 
millones de ecus (44.550 millones de

U na de las iniciativas de mayor 
interés, nacida por parte de la Junta 
de Comunidades, ha sido la creación 
del Consejo Asesor Agrario Regio
nal, integrado a últimos de septiem
bre por treinta y tres miembros re
presentativos de empresarios y orga
nizaciones agrarias de diversa índole 
económica y social. Se trata de un 
órgano consultivo en materia agro
pecuaria y forestal, presidido por el 
Consejero de Agricultura Femando 
López Carrasco. Aunque no tenga 
una fuerza vinculante para la políti
ca agrícola y ganadera que quieran 
llevar los gobernantes de la Región, 
sin embargo, las cajas rurales, las 
cooperativas, los empresarios y los 
trabajadores tienen una posibilidad

de asesorar y de informar ante los 
proyectos de ley que se eleven a las 
Cortes autonómicas, y dictam inar 
sobre los programas de la Consejería 
que se consideren oportunos. Tiene 
la obligación de reunirse por lo me
nos tres veces al año.

AYUDAS ECONOMICAS

Otras iniciativas, que no están su
ficientemente aprovechadas, dentro 
de un plan racional com partido por 
agricultores y ganaderos, son las dis
tintas ayudas económicas. En p ri
mer lugar, el presupuesto del G o
bierno regional, en fecha inminente 
de aprobación, rondará los 50.000
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pesetas) suplementarios con el paso 
a «doce». El Fondo Social Europeo 
financia proyectos de reestructura
ción económica y de formación pro
fesional, además de programas para 
com batir el paro.

INFORMACION Y CONTROL

Siguiendo la referencia de ayudas 
económicas al sector agrario y rural, 
habría que contar las líneas para la 
mejora de regadíos, para perfeccio
nam iento de la ganancia extensiva, 
para la reconversión del viñedo, 
para la promoción de cooperativas 
de segundo grado y para la m oderni
zación técnica de las explotaciones. 
Continuam ente ante la opinión pú
blica aparecen noticias de préstamos 
y subvenciones para Jóvenes Agri
cultores y para apoyar la Explota
ción familiar. Cualquier observador, 
que recorra los rincones rurales de 
Castilla-La M ancha, aprecia que 
muchos agricultores se hallan dis
tanciados y no enterados aún de es
tos sistemas de ayudas, lo que prue
ba la necesidad de una mayor infor
mación y publicidad de las mismas y 
de que las organizaciones agrarias 
hagan una m ayor labor de moviliza
ción de sus propios socios para in
corporarse a este dinamismo agrario 
que se lanza por las alturas guberna
tivas.

Según mis investigaciones, deduz
co que no existe el debido control 
para que tanto los presupuestos del 
Gobierno Regional, que inciden en 
la agricultura y ganadería, así como 
todas las posibles líneas de ayuda 
que vienen de los diversos organis
mos, se adm inistren adecuadamente 
y no se despilfarren. Como botón de 
muestra, el G rupo Popular de Las 
Cortes regionales ha tenido que de
nunciar en octubre de 1985 que el 
«Superávit» de la Junta durante 
1984 fue de más de 2.500 millones,^y 
no de 13.200.000 como había dicho 
la Adm inistración Regional. Entre 
otras apreciaciones, el grupo parla
mentario de la oposición considera 
que la inversión del 84 fue tan solo 
del 40 por ciento de lo previsto, y 
que en muchas partidas «no se sabe 
en qué gastar el dinero».

Son los propios agricultores y ga
naderos, colegiados a través de sus 
cooperativas y asociaciones, quienes 
tienen que participar activamente y 
controlar sus propios recursos y los 
que el Estado ponga en sus manos. 
Hay que reconocer que el medio 
agrario y rural se despierta ahora de 
un letargo y de una siesta indefinida, 
en la que había estado inmerso du
rante mucho tiempo. Concretam en

te, se han enterado todos de que exis
ten unos diez millones de pesetas 
para viajes de promoción y estudio 
para visitar cooperativas de otras re
giones, y del extranjero, especial
mente de Francia e Italia?

PRODUCTOS
PROTAGONISTAS

En cuanto a productos concretos 
regionales entre otros hay tres, que 
protagonizan la actividad agrícola- 
ganadera en este último trimestre 
del año: El vino, el ajo, y el queso. 
Merecen una observación en cuanto 
que la solución de sus problemas de
penden en parte del clima y del fer
vor cooperativo y asociativo. A la 
hora de los balances, el optimismo 
del ajo, y el pesimismo del vino y la 
dulzura del queso pueden ayudar 
para encontrar el compromiso sere
no y maduro ante el futuro de próxi
mas cosechas.

• En general la producción de vino 
en toda la Región (unos 13.835.000 
hectolitros) ha supuesto un 30 % m e
nos que la de 1984, que se cifró en 
unos diecinueve millones, contanto 
el tinto y el blanco. Ha supuesto pér
didas para los viticultores. El estado 
sanitario de la uva ha sido franca-

55
EL APOYO A 
COOPERATIVAS DE 
SEGUNDO GRADO Y A 
LAS ORGANIZACIONES 
MARCAN LA VIDA 
AGRICOLA Y GANADERA 
DE 1985

55

mente bueno, según los expertos, 
pero con menores rendimientos en 
mostos y en graduación. Aunque los 
precios de la uva son bajos, quizás 
sea el momento de lanzarse a la de
bida reconversión de bodegas y a los 
planes de comercialización, aprove
chando los recursos oficiales, y los 
de tantos particulares, ensim isma
dos en su pequeño mundo de egoís
mo.

• Según informes de las zonas de 
Las Pedroñeras y Bazalote, que inte
gran a unos quince pueblos, la co
mercialización del ajo ha logrado co
tas muy positivas de tal forma que se 
ha pasado de cuarenta pesetas a 
ciento treinta el kilo en almacén. La 
producción considerada en un vein
te por ciento menos que la del año 
pasado ha conseguido los mercados 
extranjeros con lo que no habrá ex
cedentes. Todo ello es una fuerza 
para COOPAM AN, la cooperativa 
de segundo grado que se instala con 
una oferta de unos quince millones 
de kilos de ajo morado.

• Unos veinte mil quesos manche- 
gos, elaborados con leche de oveja, 
dentro de los requisitos de la Deno
minación de Origen están dispuestos 
para salir al mercado en octubre. No 
obstante los industriales y artesanos 
están a la espera de que el Tribunal 
Supremo se pronuncie sobre la sus
pensión temporal de la denom ina
ción de origen que tuvo Jugar en ju 
nio pasado. Se calcula que los que
sos con la Denominación de Origen 
M ancha podrían alcanzar una pro
ducción anual de 10.000 toneladas, 
que reportarán unos 30.000 m illo
nes de pesetas. Otro objetivo de lu
cha para el cooperativismo agra
rio. ■

José PEDROCHE MORALES
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DIPUTACION PROVINCIAL
AREA DE CULTURA

I  BIBLIOTECA DE AUTORES
MANCHEGOS

&  1 **° *

Ultimo libro aparecido, número 19: 
«LA CERAMICA POPULAR EXTINGUIDA DE PUERTOLLANO», 

de José González Ortiz.

(Precio de venta: 100 ptas.)

TITULO DE PROXIMA APARICION

-  Raúl Carbonell: «Dos funciones incoherentes y una pieza de salón» (Teatro).
-  Rafael Quílez: «Don del Agua» (Poesía).
-  Francisco Mena Cantero: «Mazantini: un hombre para el folklore manchego».

Muy Sres. míos:

Agradeceré que a partir del día de la fecha y 
hasta nueva orden, se sirvan atender, con cargo a

mi c /c  núm......................................... los recibos que a

nombre d e ..........................................................................

les presenta la EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL 
a través del Area de Cultura - BIBLIOTECA DE 
AUTORES MANCHEGOS.

Atentamente,

Fdo.: ...........................................................
(Nombre y apellidos)

BOLETIN DE SUSCRIPCION, 1985
D.................................................................................con

domicilio en .............................................................  calle

.......................................n .° ........... desea recibir la sus
cripción por un año (12 volúmenes) de las obras 
que se publiquen en la Colección «BIBLIOTECA DE 
AUTORES MANCHEGOS», remitiendo para ello el 
importe de la suscripción de 1.000 pesetas a la 
c /c  de la Caja de Ahorros de Cuenca y Ciudad 
Real, sucursal calle de Toledo, c /c  n.° 735.8, a 
nombre de Biblioteca de Autores Manchegos, 
Diputación Provincial, Ciudad Real.

Ciudad R ea l,..........d e ................................ de 1985.
(Firma del suscriptor)
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JOSE CARPIO, JOVEN Y DINAMICO PRESIDENTE DE LA C.AH. ALBACETE:

«LA GENTE TIENE MAS FE EN NOSOTROS 
QUE EN LOS BANCOS»

ASAMBLEA GENERAL 

C/UA DE AHORROS DE /VLBACETE

«LA CREACION DE LA CAJA DE AHORROS DE CASTILLA- 
LA MANCHA NO DEBE DESDEÑARSE, PERO TAMPOCO 
SER UNA OBSESION»

«Se me escapan el noventa y cinco 
por ciento de las razones por las que 
me ofrecieron el cargo». En el m o
desto análisis que hace un empresa
rio distinto, joven y dinámico; de es
píritu progresista, seguramente for
mado en aquellos ilusionados -e  ilu
sorios, ¿por qué no decirlo?- años 
60, con su mayo francés incluido. 
Fuertemente vinculado a su tierra 
albacetense y castellano-manchega, 
inmerso y casi disuelto en los gran
des problemas de la misma, asu
miendo, el riesgo, «mojándose», en 
lugar de quedarse en la falsa neutra
lidad del intelectual no com prom e
tido que nada aporta a la sociedad o 
del especialista «experto» en conse
jos superficiales.

En la serie que «LA HORA» está 
dedicando a las Cajas de Ahorro re
gionales ha llegado el turno a la de 
Albacete, que cum ple en 1985 los 25 
años de su fundación. Y en su nom 
bre habla en esta entrevista el perso

naje al que se refieren las anteriores 
líneas, su presidente, José Carpió.

Un albacetense nacido en M adri
gueras, en 1946. Doctor en Geogra
fía e Historia por la Complutense de 
Madrid, de la que es profesor titular 
del Departamente de Geografía H u
mana. Tiene realizados otros estu
dios con sus correspondientes diplo
mas, como el del Curso de Postgrado 
de Ordenación Territorial de la Es
cuela Técnica Superior de Ingenie
ros de Caminos de Madrid. Estos co
nocimientos los ha aplicado en 
proyectos de investigación, libros, 
artículos, conferencias, etc... Fue 
miembro del equipo redactor del 
Primer Programa Económico Re
gional de Castilla-La M ancha y del 
Programa de Reactivación Econó
mica de Areas de M ontaña. Como 
ya se ha señalado, su evolución pro
fesional y personal le han llevado a 
integrarse a tope en todo lo referente 
a estos temas en su tierra: Ha sido

Secretario General de la Presidencia 
de la Junta, y en la actualidad es 
miembro de la Comisión Gestora y 
de la Comisión Económica de la 
Universidad regional, así como de la 
Comisión Ejecutiva de SODICA- 
M AN, vicepresidente de la Federa
ción de Cajas de Ahorro de Castilla- 
La Mancha, y miembro de la Aso
ciación Española de Ciencias Regio
nal y de la Real Sociedad Geográfi
ca, entre otras entidades científicas. 
El 19 de noviembre de 1983 fue ele
gido Presidente de la Caja de Aho
rros de Albacete por su Consejo de 
Administración.

Con la autoridad que dan seme
jantes poderes, bien se puede co
menzar por su visión del candente 
tema de la rivalidad Bancos-Cajas, 
que tanto en pasivo, como en creci
miento y beneficios parece ir incli
nándose a favor de las últimas.

-M i opinión es una más, o la de 
mi cargo, me abochorna lo de los tí
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tulos y méritos, eso pertenece a la 
vida privada, ¿eh?. Respondiendo a 
la pregunta en concreto, pues, en 
cuanto a la cuenta de resultados, que 
es la de mayor importancia, así es. 
Pero cada institución financiera 
ocupa un lugar y no se va a comer a 
los rivales, dentro de esa estructura 
hay etapas mejores y peores, que es 
lo que, por fortuna, aunque no sin 
trabajo, está sucediendo ahora con 
las Cajas. Hay un detalle relevante y 
es que la gente tiene más fe en noso
tros que en los Bancos, les somos 
más próximos, más cercanos, dife
rentes. No repartimos dividendos, 
con las exigencias de los accionistas 
consiguientes, creamos puestos de 
trabajo, mientras los Bancos redu
cen plantillas, atendemos ciertas 
economías menores, etc. Ya vere
mos si el camino iniciado es el co
rrecto, que creo que sí, pero siempre 
valorando con exactitud la realidad.

-U na realidad que tanto atiende, y 
éste puede ser otro factor, a las obras 
sociales, ¿no?

-E n efecto, eso es algo esencial, 
viene a ser como el dividendo social 
que se restituye a los ciudadanos, ya 
que esta empresa es de los mismos 
ciudadanos. A mí me parece lógico, 
intentamos repartir estos dividendos 
de la manera en que se consiguen 
mayores valores añadidos. Algo 
muy semejante hacemos con el 
apoyo a la cultura, viene a ser otra 
característica propia de las Cajas. Y 
estamos muy satisfechos con ambos 
planteamientos.

-E n Albacete existe un buen 
ejemplo de ello con su apoyo al exi
toso «Cultural Albacete». Pero sin 
entrar en el muy particular tema de 
esta provincia, vamos a generalizar, 
pero sin salir ya de la región. ¿Cuál 
es su opinión sobre el Estado de las 
Autonomías?

-Y o lo veo muy bien. Me gusta y 
es acertado. Creo que el Estado de 
las Autonomías es la organización 
político-administrativa más conve
niente para España. Pero, además de 
la valoración de este tipo, existe el 
convencimiento de que a la larga las 
regiones menos ricas saldrán favore
cidas. Las autonomías, como las Ca
jas, están más cercanas al ciudadano 
que el Gobierno central, aunque no 
haya demasiada conciencia autonó
mica, como en nuestra región, pero 
a través de los resultados, y esto está 
sucediendo, los ciudadanos se con
vencen de que la autonomía es posi
tiva. Es, por poner otro ejemplo, ya 
que ha salido el «Cultural», una re
gulación que impide al dinero irse a 
invertir a la zona de España en el 
que consiga máxima rentabilidad a 
corto plazo; la autonom ía pone ba

rreras, se lo impide, le obliga a inver
tir en su propia región. De aquí a 
unos años la situación, gracias al sis
tema autonómico, habrá mejorado 
mucho. ¿Que son caras? No, lo que 
pasa es que un grado de endeuda
miento es necesario, pero no es nada 
comparado con el de la Adm inistra
ción Central.

«LA CEE, UN POCO MAS DE 
INSEGURIDAD Y RIESGO»

El marco de nuestra charla no 
puede ser más albacetense. Se desa
rrolla en pleno Altozano, con la 
fuente de esta plaza, la más popular 
y conocida de «La Nueva York de 
La Mancha», al fondo, como mudo 
testigo de la conversación. Son los 
novísimos y recién inaugurados lo
cales de la sede social de la Caja. 
Todo es funcional pero con persona

lidad en el nada lujoso despacho del 
Presidente, adornado con las bande
ras de España y de Castilla-La M an
cha, cuadros del pintor paisano 
González de la Aleja, de recio sabor 
manchego, y un foto de S. M. el Rey 
dedicada a José Carpió.

La entrevista marcha por la senda 
de la seriedad informal, con saltos de 
unos asuntos a otros, salpicada de 
anécdotas, con esos aires suaves y 
modos de aroma antiguo, cortés y 
delicado que posee y expande José 
Carpió. Incluyendo esas populares y 
clásicas terminaciones de palabras 
en «ica» e «ico», tan connaturales a 
la tierra. En definitiva, la dinámica y 
abierta imagen de José Carpió es 
bien distinta a la del clásico ejecuti
vo agresivo gris, encorbatado y leja
no a su interlocutor. Afortunada
mente.

-Siguiendo con nuestra región, es 
obligado abordar el tema de la inmi-

«LA CAJA, EN NUMEROS
1. RESULTADOS. -  La cuenta 

de resultados, antes de saneamiento, 
arroja un saldo positivo de 854 m i
llones de pesetas; de los que la Caja 
llevó a saneamiento 476,4. El ejerci
cio de 1984 tuvo, pues, un beneficio 
neto de 337,6 millones de pesetas, 
destinándose 71,6 para Previsión de 
Cargas Fiscales, 25 1 a  Reservas y 55 
al Fondo de Obra Social. El índice 
de crecimiento del beneficio neto, 
con respecto al año anterior, ha sido 
de 73,05%, cifra im portantísima 
que habla por sí misma.

2. INVERSIONES. -  La activi
dad crediticia de la Caja continuó 
durante 1984 a un buen ritmo, pues 
concedió préstamos y créditos por 
importe de 11.270 millones de pese
tas.

Al 31.12.84, la cartera de présta
m os y créditos tenía un saldo de 
21.954,6 millones, con un incre
mento neto del 6,61 % con respecto 
al año anterior.

3. CARTERA DE VALORES. 
Presentaba un saldo de 10.415,7 
millones, de los que más de 2.000 
corresponden a Deuda Pública em i
tida por corporaciones y entidades 
regionales y provinciales, y el resto a 
las nacionales.

4. DESCUENTO DE LETRAS. 
Dentro del capítulo de inversiones, 
la Caja descontó, en 1984,45.475 le
tras, por un importe de 6.521,3 mi
llones de pesetas.

5. OBRA SOCIAL. -  Más de 66 
millones invertidos en 1984. Ade
más, se realizaron 202 actos cultura
les, en 64 localidades, a los que asis- 
tieron 88.807 personas.

6. NUEVOS PRODUCTOS. -  
Se incorporaron al catálogo de servi
cios de la Caja tres nuevos produc
tos, Pagarés Propios, Cajeros A uto
máticos y Seguro de Accidentes.

ALGUNOS DATOS AL 31-7-85

La gentileza con que José Carpió 
tuvo su epílogo con la petición al 
servicio correspondiente de todos 
los datos que pudieran tenerse dis
puestos hasta el 31 de julio de 1985. 
Son éstos.

RECURSOS AJENOS
Saldos al 31-12-84: 41.067 m illo

nes de pesetas.
Saldos al 31-07-85: 44.316 m illo

nes de pesetas.
Crecimiento (1.1 al 31-7-1985): 

3.249 millones.

INVERSIONES CREDITICIAS 
POR SECTORES

M illones
ptas.

Vivienda y C onstrucción...  4.430
A gricu ltu ra ...........................  5.645
In d u s tr ia ...............................  1.700
C om ercio...............................  1.751
Particulares y V ario s..........  8.052
Corporaciones P úblicas.. . .  1.458

T O T A L .................................  23.036

DESCUENTO DE EFECTOS
Plazo 1.1. al 31-7-1985: 3.615 mi

llones ptas.
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nente am pliación del Mercado Co
mún. ¿Cuáles serán las consecuen
cias?

-H abrá que distinguir, yo, global
mente, veo también positivo para 
Castilla-La M ancha, en general, esta 
integración, aunque cueste adaptar
se, pero es un paso histórico e irre- 
nunciable. En cuanto a las Cajas de 
Ahorro no creo que nos afecte m u
cho, a pesar del tan manoseado IVA. 
En octubre acabamos de reunim os 
en Palma de Mallorca un grupo de 
responsables de Cajas de Ahorro es
pañolas con colegas europeos, y el 
balance ha sido bueno para todos. 
No, no nos dormimos, hay que pre
ver el futuro. Tal vez, en principio, 
la CEE traiga un poco de inseguri
dad y riesgo, bien entendido, como 
en todos los cambios, pero luego se 
clarificará el asunto. Además, para 
eso estamos. Al haber mayor com 
petencia, obligatoriamente habrá 
m ayor profesionalización, y eso es 
bueno. El sistema financiero, y las 
Cajas, en particular, saldrán adelan
te. Como la región.

-Se puede y debe aprovechar esto 
para tocar el tem a de la creación de 
la Caja de Ahorros de Castilla-La 
Mancha, siempre con partidarios a 
favor y en contra.

-Sí, pero no exclusivamente por la 
CEE, aunque a la larga influirá. Ya 
hemos comentado que el ahorro de 
la región debe dar riqueza a la región 
y que los sistemas de financiación, 
así, deben estar muy vinculados a las 
tierras, dando y mejorando los servi
cios comunes. Este es el objetivo. 
Pero, ¿y los instrumentos para reali
zarlo? ¿Es necesaria o imprescindi
ble la fusión, como opina -y  yo res- 
peto - el G obierno de la Junta? ¿O 
tal vez baste con una Federación a 
nivel regional que funcione a pleno 
rendim iento?... Porque todas las 
Cajas de la región han colaborado 
con la Junta, y la de Albacete más. 
De m anera que, concretando, se 
debe ir profundizando en la Federa
ción e ir dando cada vez más servi
cios comunes. La creación de la 
Caja de Ahorros de Castilla-La 
M ancha no debe desdeñarse, pero 
tam poco ser una obsesión que pue
da perturbar la buena m archa de 
cada una de las Cajas de Ahorros. 
De m om ento, vamos a aprovechar 
los instrum entos presentes y a estu
diar con m ucho detenim iento el 
tem a de la fusión definitiva.

«LA REFORMA DE LAS 
CAJAS DE AHORROS ES 
EQUILIBRADA»

Tan cordial conversación está

acabando, aunque no sin antes lle
var a la palestra otro tem a bien polé
mico, éste a nivel nacional, pero que 
tendrá amplias repercusiones en to 
das las regiones: la discutida reforma 
que el Gobierno de la nación está 
dispuesto a llevar a cabo, a través de 
la correspondiente ley, de las Cajas 
de Ahorros. Esto ha levantado am 
pollas y abigarrados pronuncia
mientos en los dos sentidos posibles 
en los medios no sólo políticos, sino, 
dada su transcendencia, también en 
los económicos, financieros y socia
les. José Carpió, como ya señaló en 
la última Asamblea General, es de 
los partidarios de la ley.

-A sí es. La ley reguladora de las 
normas básicas sobre órganos recto
res de Cajas de Ahorros va a suponer 
un cambio significativo de estas en
tidades, con el triple objetivo de de
mocratizar los órganos de gobierno, 
conciliar esta democratización con 
las exigencias de una gestión eficaz y 
establecer una norm ativa de acuerdo 
con la organización territorial del 
Estado de las Autonomías. Es evi
dente que esta ley tiene opiniones 
contrarias, pero a mí me parece que 
es muy positiva. En prim er lugar es 
justo y lógico que instituciones que 
deben tener carácter público y cuya 
finalidad es social estén regidas por

representaciones dem ocráticamente 
elegidas. Tam bién es lógico que los 
órganos de gobierno, que tienen la 
alta responsabilidad ejecutiva, con 
todos los aspectos legales represen
tativos y políticos complementarios, 
tengan la posibilidad de ejercitar con 
dedicación sus funciones y trabajos 
adecuados. A nadie que conozca el 
pasado y presente de las Cajas de 
Ahorro se le oculta la amnesia que 
supone resaltar en estos momentos 
el de la politización previsible como 
el argumento contrario más im por
tante al proyecto de ley. En cual
quier caso, independientem ente de 
las opiniones personales y del grado 
de aceptación, esta reforma es equi
librada y pensada muy m eticulosa
mente. Son otros aspectos positivos 
de la misma la potenciación de las 
Federaciones regionales, el aum ento 
de las incompatibilidades y la lim i
tación del período de perm anencia 
en los órganos de gobierno. Sencilla
mente, y en gran parte, es la recupe
ración de los viejos principios del 
Estatuto de 1933 de Cajas de A ho
rro, que estaban definidas por su ca
rácter popular, ausencia .de ánimo 
de lucro, tutela pública e im planta
ción geográfica limitada. ■

Emilio MARTINEZ
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«LA CAJA, LOS EMPRESARIOS Y ALBACETE»
Como ya hemos señalado en la en

trevista, hemos procurado tocar te
mas regionales, nacionales e inter
nacionales. Sin embargo, aún en un 
aparte complementario, es conve
niente mostrar la opinión de José 
Carpió respecto a los problemas de 
su provincia albacetense, tan inm er
so como él y la Caja se encuentran 
en ella, a la par que las relaciones 
con esos creadores de riqueza que 
pueden ser los empresarios. A tal 
efecto, entresacamos citas, comenta
das por el personaje, de la entrevista 
que mantuvo con Adeca-Press, al 
servicio de los empresarios albace- 
tenses en asuntos de interés social, 
económico o financiero:

POLIGONO INDUSTRIAL DE 
CAM POLLANO (ALBACETE): 
«La apertura de una Sucursal de la 
Caja de Ahorros en Campollano es 
testimonio de una política preferen
te de acercamiento y servicio a los 
empresarios de Campollano».

ECONOMIA EMPRESARIAL 
DE ALBACETE Y DOMESTICA
O DE «LA TIA MARIA»: «Varias 
cuestiones plantea esta pregunta: 
sectores de inversión, segmentos de 
clientela, servicios y productos fi
nancieros... A nadie se le oculta que 
las Cajas de Ahorro siempre han

sido entidades dirigidas y muy acep
tadas por las economías familiares, y 
es correcto, desde una lógica em pre
sarial, el m antenimiento de este sec
tor y el desarrollo de productos fi
nancieros dirigidos a las necesidades 
de las familias, incluso las nuevas, 
marcadas por el cambio de los tiem 
pos. Pero también la Caja tiene la 
obligación de orientar sus inversio
nes y diseñar nuevos productos fi
nancieros y servicios hacia las pe
queñas y medianas empresas».

DESCUENTO DE PAPEL: «Sólo 
desde 1980 comenzó de forma signi
ficativa la operatoria de descuento 
comercial en las Cajas y es lógico 
que haya existido alguna deficien
cia. Pero, en la Caja de Albacete, du
rante los últimos años, el volumen 
de nominales descontados ha ido au
mentando, y lo hará más en 1985, 
según nuestro Plan de Gestión.»

APOYO A LOS EM PRESA
RIOS: «No es justo olvidar que la 
Caja ha estado siempre en cualquier 
iniciativa que significase apoyo a los 
empresarios y casi sólo por esa causa 
participó en SOGARAL, en SA- 
PEAL, en SODICAMAN, suscribió 
la Deuda Pública de la Junta, base fi
nanciera de la reciente Sociedad de 
Fomento Regional etc.»

COLABORACION CON LOS 
AGENTES SOCIALES: «A mí me 
gustaría que los empresarios, cuan
do valoren las actuaciones de la 
Caja, y de su Consejo de Adminis
tración, lo hicieran sobre su activi
dad financiera real. La Caja es una 
empresa con problemas y limitacio
nes, que sepan que la responsabili
dad sentida por el Consejo de Adm i
nistración es que la Caja de Ahorros 
de Albacete sea una empresa sanea
da y rentable, porque ese es nuestro 
compromiso con la sociedad y ga
rantía de pervivencia de la misma 
empresa. Al Consejo de Adm inistra
ción y al mismo Presidente la socie
dad le abliga a que gestione la Caja 
bien y eficazmente. Tam bién me 
gustaría que los empresarios asum ie
ran que la Caja es patrim onio de to
dos, y de los mismos empresarios, 
que no es una entidad financiera 
más, y que sería beneficioso, con un 
sano egoísmo de futuro, plantearse 
la conveniencia de que la Caja de 
Albacete sea cada vez más sólida. 
Pero es claro que sólo con la colabo
ración de todos los agentes sociales y 
económicos de nuestra provincia 
que participamos de los mismos 
problemas y esperanzas podremos 
m antener nuestros objetivos de m o
dernización de la Caja de Albacete.»

Con pa/H intia de cmsa/w

Consejería de 
Sanidad, Senestar Sodal yTrabajo

............... W f
Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
Dirección G enera l de Consumo

A NUESTRO MAZAPAN 
LE EXIGIMOS MUCHO.

PARA QUE OFREZCA:

Tradición artesana 

Auténtico sabor 

Cuidada elaboración.
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DON CESAR 
GARCIA PANIAGUA 
PRESIDENTE 
DE
SOGAMAN

Desde que SOGAM AN hizo acto 
de presencia en la vida empresarial y 
económica de Castilla-La Mancha, 
nuestra revista ha seguido con espe
cial interés la trayectoria de esta ins
titución. De ahí que cuando se cum 
ple su prim er año de actividad haya
mos considerado oportuno entrevis
tar a su presidente.

-¿Qué es la Sociedad de Garantía 
Recíproca de Castilla-La Mancha?

-E s una Sociedad que agrupa a los 
pequeños y medianos empresarios 
de nuestra Región, que bajo un siste
ma de cooperación les permite au
m entar sus garantías acercando a sus 
socios las posibilidades de obtener la 
financiación que necesitan sus em 
presas, a través de convenios que es
tablecen con entidades de crédito 
con tipo de interés y plazo acordes 
con las necesidades empresariales. 
En definitiva las S.G.R. las podemos 
definir de intermediarios financieros 
dedicados a la prestación de avales a 
sus Socios Partícipes, pequeños y 
medianos empresarios, artesanos, 
agricultores, ganaderos, etc.

-¿Quiénes promueven SO G A
M AN?

-L a  Sociedad de G arantía Recí
proca de Castilla-La M ancha está 
promovida por los pequeños y m e
dianos empresarios de Castilla-La

Mancha. Apoyada por la Junta de 
Comunidades de Castilla-La M an
cha, el Instituto de la Pequeña y M e
diana Industria (I.M.P.I.), D iputa
ciones Provinciales, A yuntam ien
tos, Federación de Cajas de Ahorros 
de Castilla-La M ancha, Cajas R ura
les, Cámaras de Comercio, Federa
ciones de Empresarios y Banca Pri
vada. A todos ellos quisiera expre
sarles nuestro agradecimiento por 
este apoyo incondicional que día día 
recibe SOGAMAN.

SOGAM AN cuenta en estos m o
mentos con cerca de 2.000 pequeños 
y medianos empresarios de nuestra 
Región, con un capital superior a los 
500 millones de pesetas y una capa
cidad de afianzamiento de aval de 
13.000 millones de pesetas.

-¿Quiénes pueden ser avalados 
por SOG AM AN?

-T odo  pequeño y mediano em 
presario que tenga su domicilio o 
realice su actividad en la C om uni
dad de Castilla-La M ancha, cual
quiera que sea su sector o actividad, 
siendo el único requisito ser socio 
partícipe de SOGAMAN.

-¿Cuáles son los objetivos de la 
Sociedad de Garantía Recíproca de 
Castilla-La Mancha, SO GAM AN?
-  En prim er lugar es darla a cono
cer a todos los Empresarios Castella

no-Manchegos. Estoy convencido 
que los empresarios han creído y 
creen en el movimiento de las
S.G.R. En este sentido, estamos reci
biendo un apoyo muy im portante de 
las distintas Federaciones de Em pre
sarios de Castilla-La M ancha y Cá
m ara de Comercio de nuestra Re
gión como soporte aglutinador de 
pequeños y medianos empresarios.

Entre otros objetivos destacare
mos el reforzamiento de los fondos 
propios para potenciar su capacidad 
de riesgo y de solvencia.

Facilitar el acceso al crédito a los 
pequeños y medianos empresarios 
otorgándoles los avales y garantías 
necesarias, como asimismo obte
niendo recursos financieros en m e
jores condiciones de coste y plazo.

En este sentido acabamos de fir
m ar un convenio con la Federación 
de Cajas de Ahorros de Castilla-La 
M ancha por un m ontante de 150 
millones de pesetas a tipo de interés 
totalm ente preferencial. En definiti
va se trata de conseguir más eficacia 
mediante la unión; cooperando ju n 
tos para satisfacer las necesidades de 
todos, en síntesis, como decía Robet 
Holmes: «La eficacia está en función 
del esfuerzo y del resultado».

-¿Qué operaciones pueden ser 
avaladas por SOG AM AN?
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-Pienso que el modelo industrial 
para Castilla-La M ancha debe ser un 
modelo basado en sus propios recur
sos y potenciándolos en una mayor y 
más racional utilización y empleo de 
los mismos sin perder por ello la 
perspectiva de la situación y tenden
cia del sistema económico español e 
internacional.

Este modelo de desarrollo necesita 
además de un marco político que lo 
posibilite, conjugando los intereses y 
necesidades de todos los sectores y 
colectivos, entidades y adm inistra
ciones implicadas. Y es en este senti
do donde convenimos que la conso
lidación de nuestra Comunidad que 
configura en principio como un 
marco adecuado para que los Caste- 
llanos-Manchegos se erijan en pro
tagonistas de su propio desarrollo.

El nuevo enfoque propuesto tiene 
en cuenta las nuevas pautas guber
namentales, las capacidades existen
tes en m ateria de gestión y dirección, 
los conocimientos acumulados so
bre el espíritu de empresa y las ini
ciativas recientes financieras.

-Sr. García Paniagua, ¿la Socie
dad de Garantía Recíproca de Casti
lla-La Mancha, SO GAM AN, juega  
un papel importante en la consoli
dación de Castilla-La Mancha?

-Los empresarios creo que hace 
bastante tiempo estamos haciendo 
Región.

SOGAM AN como usted muy 
bien dice, está jugando un papel 
muy im portante en el desarrollo 
económico y social de Castilla-La 
Mancha. En Castilla-La M ancha es 
necesario la inversión, es necesario 
la creación de puestos de trabajo, en 
definitiva hace falta crear riqueza. 
¿SOGAMAN va a intentar poner 
esos medios al alcance dé los peque
ños y medianos empresarios?

Estamos convencidos de que el 
sector de la pequeña y mediana em
presa es por donde puede empezar la 
creación de empleo, si a ésto le aña
dimos los tipos de interés con que 
operan las instituciones financieras 
hacia los pequeños y medianos em
presarios avalados por SOGAMAN, 
pienso que ponen en manos de los 
pequeños y medianos empresarios 
de nuestra Región un instrumento 
muy válido para poder reactivar la 
economía de Castilla-La M ancha, 
con la consiguiente creación de nue
vos puestos de trabajo y m anteni
miento de los ya existentes. Si ésto es 
así, y si SOGAM AN desarrolla la 
eficacia que antes mencionaba, des
de luego, será un gran exponente de 
la consolidación de Castilla-La 
Mancha.

-SOGA M AN  puede avalar solici
tudes de crédito, tanto ante la Banca 
Oficial como Privada, Cajas de Aho
rros y demás Instituciones financie
ras.

Cualquier tipo de operaciones 
bancarias.

Toda operación mercantil.
Aportación de aval ante Entida

des Públicas o Privadas en sustitu
ción de fianza de contratos, etc.

-¿Cuántos avales lleva concedidos 
SO G AM AN  a los pequeños y m e
dianos empresarios de nuestra R e 
gión?

-E n  la actualidad SOGAMAN 
tiene concedidos avales por un im

porte superior a 1.250 millones de 
pesetas. Si tomamos como referen
cia la primera Asamblea Regional 
de SOGAMAN como tal, de junio 
de este año, se han concedido hasta 
la fecha más de 200 millones de pe
setas, contribuyendo al m anteni
miento y creación de más de 500 
puestos de trabajo. Los avales pres
tados por SOGAMAN a la pequeña 
y mediana empresa se distribuyen: 
en el Sector Primario un 4,8 %, In
dustria 43,5%, Construcción 4,3%, 
Servicios 25,5% y Comercio 21,9%.

-Sr. García Paniagua, en otro or
den de cosas, ¿cuál es la estrategia 
para acelerar el desarrollo regional?
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GREGORIO DIAZ MIGUEL
Presidente de la Asociación de Fabricantes de Quesos de 
la Mancha

-¿Cuál sería su definición del 
Queso Manchego?

-Sólo se le puede llamar así al que 
está hecho en La Mancha, porque 
ésta tiene unas características am 
bientales, un clima más bien áspero, 
extremoso, que influye; con leche de 
oveja de raza manchega, no churra, 
ni merina o de otra especie; y m adu
rado durante 2 meses, esto es im por
tante.

-¿Cuál es la diferencia entre el 
queso elaborado a mano por los pas
tores y el actual más tecnificado, es
pecialmente en cuanto a propieda
des alimenticias y de sabor?

-E n cuanto a estas dos cosas no 
hay diferencia, el alim ento y el sabor 
son los mismos siempre que se haga 
con leche de oveja y no se mezcle 
con la de cabra; pero las condiciones 
higiénicas han mejorado, son pas- 
teurizadas y la salud pública ha ga
nado.

Otro problem a es que el queso a 
mano no se puede standarizar, las le
ches son diferentes al ser de ganade
rías distintas, e incluso dentro de la 
misma cambia el sabor de un día a 
otro, esto lo ha venido a evitar la téc
nica.

-¿Cuáles son los problemas que 
plantea la entrada en el Mercado 
Común a com petir con los num ero
sos quesos europeos y qué diferencia 
hay de precios y calidades?

Estamos muy preparados y la téc
nica muy avanzada, especialmente 
la manchega no tiene nada que envi
diar en cuanto a nivel, a la danesa u 
holandesa por ejemplo.

Se han hecho y se siguen haciendo 
grandes inversiones, hay que cuidar 
la leche, porque cuanto mejor sea 
también lo será el queso, y hacer su 
recogida diariamente. Se han puesto

tanques frigoríficos en las propias 
majadas doftde se produce, a pesar 
de las dificultades, porque en m u
chas de ellas se carece de luz; y ade
más es tratada inm ediatam ente en 
las Centrales sin tener en cuenta las 
fiestas, es un trabajo sacrificado al 
que hay que atender; y no pensamos 
que nuestro buen queso manchego 
tenga dificultad de venta, aunque 
vengan quesos extranjeros, porque 
es una especialidad, no es un cual
quiera, y en una tabla con Gruyere, 
Roquefort o Emmental, es distinto, 
pero con un lugar.

El precio es normal, compite per
fectamente con los de su categoría 
teniendo en cuenta que 1 litro de le
che se paga por encima de las 100 
ptas. y que se necesitan alrededor de 
5 para conseguir 1 kg. de queso; hay 
que pensar que es apreciada y su co
tización alta, porque por el descenso 
de ganaderías no tenemos demasia
da.

-H ay un amplio mercado interior, 
pero ¿qué sucede con el exterior?

-Tenem os ya mercado en Am éri
ca del Sur, especialmente en Vene
zuela; algo en Europa, Grecia, Italia; 
y ahora empieza en EE. UU.

A este respecto es im portante no 
quedarnos indefensos, porque yo he 
visto en Bélgica usar el nombre de 
«manchego y el Quijote» para que
sos que allí fabrican.

-Esto en cierto modo podríamos 
considerarlo motivo de orgullo, por
que sólo se pretende copiar lo que es 
famoso ¿no es así?

-Desde luego, pero es como si a 
todo el vino espumoso se le tuviera 
que llamar Champagne.

Pilar AGUDO

EL TRIBUNAL 
SUPREMO 
LEVANTO LA 
SUSPENSION 
TEMPORAL QUE 
PESABA SOBRE LA 
DENOMINACION 
DE ORIGEN DEL 
QUESO 
MANCHEGO

El T ribuna l Suprem o ha 
hecho público el au to  por el 
que se d ispone dejar sin efec
to la suspensión que pesaba 
sobre la D enom inación de 
Origen del Q ueso M anchego. 
En v irtud  del referido auto , 
en ningún lugarque no sea los 
319 m unicip ios de la Región 
citados en el R eglam ento de 
la D. O. podrá fabricarse que
so m anchego o cualqu ier otro 
cuyo nom bre induzca a error.

El Presidente de la Jun ta  de 
C om unidades, José Bono, 
que se reunió  con los m edios 
inform ativos para tran sm itir
les la buena nueva, resaltó  la 
im portancia  de que el p ro 
nunciam iento  del A lto Tri
bunal se haya producido  con 
an terio ridad  al 1 de enero  del
86, fecha prevista para el 
igreso de España en el M erca
do C om ún. «El queso m an
chego -m a n ife s tó -  en trará  el
I de enero con D enom ina
ción de Origen. El único que
so con Hom bradía in ternacio 
nal y nivel europeo  es el m an 
chego».

La noticia del au to  del T ri- 
bunal Suprem o, «acogida 
con enorm e satisfacción», se
gún el Presidente R egional, le 
fue com unicada a Bono por el 
p rocu rado r de la Jun ta  de C o 
m unidades, confirm ándosela 
p o ste rio rm en te  el propio M i
nisterio  de A gricultura . El 
m ism o José Bono fue el en 
cargado de trasladarla  a los 
m iem bros del C onsejo R egu
lador, quienes habían  pasado 
por m om entos de gran deso
lación cuando  en su día se co 
noció el au to  de la Sala IV en 
el que se suspendía la D eno
m inación de Origen.
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DESPERTAR EN 
CASTILLA-LA MANCHA

En directo de 6 a 8 de la mañana 
por todas las emisores de

RADIOCADENA ESPAÑOLA en la Región
Albacete O.M. y F.M. - Almansa F.M. - Ciudad Real O.M. y F.M. 

Socuéllamos O.M. y F.M. - Talavera de la Reina F.M.

¡ESCUCHENOS,SOMOS SUS VECINOS!
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PABLO LIZCANO, 
CANDIDO PERO IMPLACABLE

Afamado por TV a los 34 años «me supone que cobro más 
de lo que cobraba antes, eso fundamentalmente». «Se me 
ha tildado de entrevistador amable» sin embargo nos ha 
acercado a los entresijos de gente la mar de compleja, 

castellano-manchegos como Perales, Coll, Sara Montiel, 
Almodóvar, Blaqui se han sometido pacientes a su 

interrogatorio dulce pero implacable. De cara afable pero 
no guapa, ¿dónde reside el candor que inspira en las 625  

líneas Pablo Lizcano?

Entrevistar a Pablo Lizcano es 
una equivocación mía, había oído 
que el que hacía «Autorretrato» era 
conquense, y resulta que de Cuenca 
es José Luis Jover, el director del 
programa, pero no por eso podía ya 
resistirme a retratar al retratador de 
tanta gente im portante durante casi 
dos años, si bien temo que mi des
menuzam iento de la idiosincrasia de 
Pablo no haya resultado tan óptimo 
como el de los que él ha sentado ante 
las cámaras.

Pablo Lizcano tiene prisa cuando 
acudimos a Prado del Rey, nos cita a 
las cinco en el Lyon, y ahí está a las 
cinco en punto. Si por la mañana 
vestía impecable posmoderno al es
tilo que marcan las páginas de El 
País, por la tarde también va im pe
cable al estilo clásico-moderno. No 
acabo de captar su personalidad; 
contradictorio, parece un niño bien 
entre agradable pero frío, que no me 
dirá más que lo que él quiera, si bien 
he de confesar que acudo tan despis
tada que ni siquiera sé que se ha ca
sado con Massiel «estamos casados, 
sí, desde junio, fíjate qué atrasada 
vas». Licenciado en Ciencias Políti
cas antes de entrar en el medio 
monstruo ha trabajado en prensa: 
Cambio 16, Gaceta Ilustrada, Pent- 
house, El País, y publicado «La ge
neración del 56» sobre la movida 
universitaria del Madrid de los cin
cuenta.

CUENCA A TRAVES DE 
JO S E  LU IS JO V ER

P.: Tu relación con José Luis Jo
ver. Los personajes que habéis bus
cado conquenses ¿tienen algo que 
ver con que él sea de ahí?, lo de Bla
qui por ejemplo.

R.: Blaqui fue un personaje que 
conoció en los bares de Cuenca, él lo 
propuso y llevó al programa. Le hice 
la entrevista lo mejor que pude por
que se quedaba cortado frente a la

cámara, y nunca había estado desde 
luego en televisión, ni había sido en
trevistado. Y bueno, los conquenses 
que han aparecido como Coll, Pera
les, Saura, tenían suficiente peso 
como para valer por sí mismos y no 
por su origen, había más catalanes, 
madrileños, vascos... Mi relación 
con Jover es excelente, somos muy 
amigos, él me llamó precisamente 
para hacer el programa. U ltim a
mente ha estado hospitalizado por 
una pequeña intervención quirúrgi
ca, y he estado todo el tiempo vién
dole. Ahora, al term inar «Autorre
trato», ha vuelto a la vida tranquila, 
recoleta de Cuenca, a Radio Nacio
nal. Sabes que Jover es poeta, ha pu
blicado varios libros, un excelente 
poeta, y ha vuelto un poco a la vida 
que le proporciona la ciudad de

En ochenta Autorretratos ha deshojado la psi
cología de gente sugerente, es el acierto del 
programa.

Cuenca, de la que está absolutamen
te enamorado. Supongo que con ese 
traslado nos veremos menos, pero 
vamos, estamos constantemente en 
contacto por teléfono, y es una amis
tad que durará siempre.

P.: De la gente que ha sido prota
gonista la noche de los domingos, 
¿alguien te ha dejado huella de una 
m anera especial?

R.: Ademas de Massiel, dices.
P.: Sí, eso viene luego.
R.: De una forma especial no, yo 

lo que sí he aprendido es a conside
rar a todo el mundo, cada persona 
me era valiosa o me interesaba, me 
descubría un m undo que para mí era 
sugerente de algo. Gente que despre
ciaba de antem ano, o que su mundo 
no era nada cercano al mío, vi al te
ner una conversación que había algo
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«Me desagrada el tumulto, y levantarme de la cama».

por lo que esa persona era lo que era, 
algo digno de consideración en su 
vida por más que fuera extraña a mí. 
Hombre, han aparecido personajes 
que me siguen pareciendo bastante 
bobos, y personajes que me siguen 
pareciendo inteligentes, desde luego. 
Pero que siempre puede haber un 
valor escondido eso sí me lo ha ense
ñado «Autorretrato», por supuesto 
que voy a tener mis preferencias, 
que incluso son preferencias previas, 
pero con casi todas las personas me 
he sentido a gusto.

P.: Cuando preparas alguna pre
gunta comprometida o mosqueante 
cómo la sueltas para no herir suscep
tibilidades, y en caso de eludirla 
cómo reaccionas.

R.: Si la pregunta me parece fun
damental la puedo perseguir un 
poco, de todas formas una cosa es 
cómo se la formula uno por la noche 
escribiendo el guión, y cómo resulta 
luego en una charla ante la cámara, 
ahí tienes que tener la suficiente ca
pacidad de reacción, de improvisa
ción para cambiar y seguir el hilo 
por donde va. Hay preguntas que 
durante la noche te han parecido 
maravillosas, que iban a funcionar 
perfectamente bien y de repente ves 
en el curso de la conversación que 
aquello no pega ni con cola, chirría y 
no hay forma de que entre, entonces 
cambias la formulación y la adaptas. 
Ahora, si realmente la pregunta me 
interesaba, la perseguía, y siempre la 
contestaban, a mí nadie se ha negado
42

a contestarme nada, siempre y cuan
do tuviera un sentido, y una razón 
de ser.

LA HUELLA DE MASSIEL

P.: Massiel. Estás unido a ella sen
timentalmente, ¿mantienes una re
lación antes de entrevistarla, surge 
ahí, y si es anterior cómo se entrevis
ta a quien se siente afecto?

R.: Massiel y yo habíamos coinci
dido dos o tres veces en algún sitio 
pero sin tener una relación, nos co
nocimos precisamente en el progra
ma, el día que fuimos a grabar la en
trevista, y a partir de aquello surgió 
la relación. Entonces, ¿cómo se en
trevista a una persona con la que 
uno está vinculado sentim entalm en
te? pues no lo sé, porque no estaba 
vinculado a ella antes del programa.

P.: Acostumbrado a un periodis
mo algo más serio, qué conlleva apa
recer por este motivo en la prensa 
del corazón/cotilleo.

R.: Un poco de lata, te dan bastan
te lata, pero vamos no hago yo ese 
periodismo, ese periodismo lo hacen 
otros. Nos hacen alguna pregunta de 
vez en cuando y fotos. Me da un 
poco igual, tampoco es una prensa 
que yo desprecie como se ha demos
trado este verano, este verano esta
ban todos los políticos comprando 
prensa del corazón como locos; yo 
creo que es la única prensa rentable 
en este país. Es una prensa desde

luego bastante ajena a mí, nunca he 
colaborado en prensa del corazón; es 
de gran consumo y en muchas oca
siones de enorme información. En 
mi nuevo programa «Fin de siglo» 
por ejemplo va a aparecer gente de la 
prensa de corazón, es un poco el 
mundo de la popularidad. Se podría 
hacer una críticá global, pero buena 
gana ¿no? De todas maneras no me 
molesta tampoco en absoluto, no me 
cambia la vida para nada.

Le hago a Pablo Lizcano dos de 
sus propias preguntas en «Autorre
trato», una que escasea de imagina
ción.

P.: De no ser así Pablo Lizcano, 
¿quién te gustaría ser?

R.: Ah, eso sí que nadie, no me 
cambiaría por nadie en ningún m o
mento, nunca he tenido tentación o 
envidia de alguien, o tanta adm ira
ción como para haber deseado ser 
otra persona, no sé si será exceso de 
vanidad, pero nunca me ha ocurrido 
el haber deseado estar en el pellejo 
de otro.

P.: Con qué personaje (real o ficti
cio) te gustaría pasar una velada 
agradable, y a quién que no hayas 
entrevistado te gustaría hacerlo?

R.: Yo creo que toda persona que 
he deseado tener una velada agrada
ble la he tenido, sin que resulte un 
poco presuntuoso, así que no deseo a 
nadie en especial.

Entrevistar sí, me hubiera gustado 
por ejemplo a Carmen Romero, que 
no quiso venir al programa, vamos, 
no quiso, se excusó amablemente di
ciendo que como mujer del Presi
dente del Gobierno no quería expo
nerse a un programa de televisión 
durante una hora, pero espero que 
en el nuevo programa pueda contar 
con ella en algún momento, será una 
entrevista más breve. ¿Y qué más 
personajes? Infinidad, yo qué sé, 
puestos a soñar, pues al presidente 
Reagan me gustaría entrevistar, qué 
duda cabe.

Me habla de Perales, de Coll, de 
Cuenca; más cómodo contestando 
que preguntando al fin y al cabo se le 
puede echar la culpa al entrevistador 
«no me ha hecho las mejores pre
guntas» (eso me temo yo). Pablo Liz
cano, casado, divorciado, de nuevo 
casado, no descarta la posibilidad de 
volver a la prensa escrita «además es 
un medio que me gusta». Un chiqui
llo que a sus treinta y cuatro años ha 
llegado alto, como esos jóvenes eje
cutivos intachables, sin mancha, 
limpios que invaden las empresas y 
los ministerios, repletos de ideas y 
proyectos, dispuestos a innovarlo 
todo, aunque siempre todo sigue 
igual, como la vida. ■

Mármara 
Fotos: José María ARIAS
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ABRE LAS PUERTAS 
DE NUESTRA 

HISTORIA

Consejería de 
Educaeidn y Cultura

Infórmate en la Consejería de Educación 
y  Cultum c/ Irinidaa, 8^ 45002 Toledo 
telf.: 925/223450 y  en las delegaciones 
provinciales de la Consejería.

La Mancha
Ciudad Real’Diciembrel9&5
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LA CAJA RURAL 
TE AYUDA A SUPERARTE

0
O U A  R U R A L  P R O V I N C I A L

D E T O U D O  OBRAS SOCIALES

Infórmate en la oficina de tu localidad
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